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ИМЯ ГЕРЦЕНА

ОКНО В СРЕДНЮЮ АЗИЮ ММО 2020: ОБРАТНЫЙ ОТСЧЁТ УЧИТЕЛЬ ДЛЯ РОССИИ ВЫСТАВКА LOKETSKI

Слово «Герцен» прочно срос-
лось с именем университета 
и стало в значительной мере 
выражать его «дух места». Это 

слово в названии вуза, помимо прочего, 
означает пространство студенческо-пре-
подавательского «герценовского» город-
ка и отчасти определяется словом Herzen, 
или сердечностью. Но дело, конечно, не 
только в этом.

Александр Иванович Герцен, великий 
публицист и писатель, общественный дея-
тель XIX века, словно предчувствовал, что 
этот участок Петербурга будет носить его 
имя, ибо жил на нашей территории или 
рядом с ней.

Окна нынешнего седьмого корпуса 
Герценовского университета выходят на 
Казанскую площадь. Известно, что в кон-
це мая 1840 года недавно прибывший в 
столицу А. И. Герцен с супругой поселился 
здесь в казенной квартире Воспитатель-
ного дома у сестры жены, которая была 
замужем за чиновником, работавшим при 
Опекунском совете этого заведения (со-
временный адрес – Казанская улица, д. 7).

А уже в июльских письмах 1840 года 
Александр Иванович мог сообщить дру-
зьям свой постоянный адрес: «В доме Лер-
ха, на углу Б. Морской и Гороховой, в бель- 
этаже № 21». Он поселился здесь вместе 
с двоюродным братом С.  Л.  Левицким. И 
провел в доме год – основное время сво-
его пребывания в столице. Ныне этот дом 
отмечен мемориальной доской. Находит-
ся он совсем недалеко от Герценовского 
университета.

В самые же первые дни по приезде в 
Петербург Герцен жил в «Демутовом трак-
тире», или гостинице Демута, близ Поли-
цейского моста. Адрес ныне основательно 
перестроенного гостиничного дома –  
Мойка, 40. Дом стоит рядом с углом Нев- 
ского и Мойки, который главным проспек-
том нашего города отделен от нынешней 
территории Герценовского университета.

И получается следующее: хотя присво-
ение имени великого публициста инсти-
туту происходило по указанию свыше и 
не было связано с пребыванием А. И. Гер-
цена в непосредственной близости от до-
рогих герценовцам мест, Александр Ива-
нович всегда жил где-то неподалеку…

Увековечить память А. И. Герцена было 
решено правительством в 1920 году, когда 
исполнилось 50 лет со дня смерти Алек-
сандра Ивановича. В связи с этой датой 
его имя присвоили многим культурным 
и историческим объектам на территории 
страны.

Седьмой пункт Постановления Рабо-
че-крестьянского правительства РСФСР 
об увековечивании памяти А.  И. Герцена 
от 15.01.1920 гласил: «Присвоить имя Гер-
цена III Педагогическому институту в Пе-
тербурге и II Строительному техникуму 
в Москве». А журнал № 13 от 29 января 
1920 года заседания Совета государствен-
ного педагогического института имени 
А.  И.  Герцена, на котором председатель-
ствовал ректор института А. П. Пинкевич, 
хранит сообщение о включенности в по-
рядок дня доклада о присвоении институ-
ту имени А. И. Герцена.

На торжественном заседании были 
зачитаны доклады, посвященные  
А. И. Герцену, – их авторами были профес-
сора В. А. Десницкий, С. Ф. Ольденбург и 
другие. По этому случаю также был орга-
низован праздничный концерт. Библиоте-
ка приобрела большое количество про-
изведений писателя. А в 1920–1921 годах  
М. К. Лемке – главный специалист по твор-
честву А. И. Герцена – прочитал в институ-
те курс лекций о нем. Долгие годы педа-
гогическое наследие Герцена изучалось 
в стенах вуза. Хочется пожелать, чтобы и 
сегодняшние студенты и школьники луч-
ше знали биографию, историческую роль 
и творчество великого публициста.

К 100-летию присвоения университету  
имени Александра Ивановича Герцена

Герцен – имя, хорошо известное международному педагогическо-
му сообществу. «Герцен» – по всему миру это слово ассоциируется с 
давностью традиций, с высоким качеством высшего образования, 
а для немецкоязычных коллег-педагогов – еще и с сердечностью, 
ведь слово Herz означает по-немецки «сердце».  Кем был человек, 
именем которого назван университет, и как его судьба связана со 
старейшим педагогическим вузом?

Александр Крейцер,
ведущий редактор музея  

РГПУ им. А. И. Герцена

Идея руководства  Герценовского 
университета пришлась по душе 
губернатору Ленинградской 
области Александру Дрозденко. Она 
заключается в создании в Выборге 
экспериментальной учебной площадки, 
куда войдёт школа на 600 мест, 
центр по переподготовке учителей и, 
разумеется, университет.

Визит губернатора Ленинградской области 
Александра Дрозденко  
в Выборгский филиал РГПУ им. А. И. Герцена

С. 2 С. 3 С. 4 С. 12



Педагогические ВЕСТИ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186,  СанктПетербург,  наб.  реки Мойки, д.  48,  кор.  20а,  ком. 301

32

Педагогические ВЕСТИ Принимаем новости по телефону 571 77 56

ПВ ПВПЕРСПЕКТИВЫ ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ НАУКА
№ 5-7 (2910/2912) 

ФЕВРАЛЬ-МАРТ 2020
№ 5-7 (2910/2912) 
ФЕВРАЛЬ-МАРТ 2020

Центральным пунктом догово-
ра стало открытие филиала Герце-
новского университета в Ташкенте, 
запланированное на текущий год. 
Планы, которым суждено вопло-
титься в жизнь уже очень скоро, 
поистине грандиозны: будет раз-
работано около 60 совместных 
образовательных программ, в том 
числе онлайн-курсы и программы 
смешанного обучения. Основными 
направлениями обучения станут 
дошкольное образование, коррек-
ционная педагогика, подготовка 
управленческого персонала и дет-
ская психология – те сферы, в ко-
торых РГПУ им. А. И. Герцена уже 
давно является лидером среди рос-
сийских вузов.

Сотрудничество началось еще 
год назад; за это время восемь педагогов из Республики Узбекистан прошли курс повышения квалификации в 
Герценовском университете и уже начали внедрять полученные знания у себя на родине. После подписания до-
говора обмен педагогическим опытом станет еще интенсивнее: преподаватели из Санкт-Петербурга будут ездить 
в Ташкент для проведения лекций и семинаров, а их коллеги из Узбекистана, в свою очередь, будут повышать 
квалификацию в РГПУ им. А. И. Герцена. 

Стоит отметить, что речь идет о действительно взаимовыгодном сотрудничестве. Открытие филиала Герце-
новского университета поможет руководству Республики Узбекистан вывести страну на новый уровень с точки 
зрения доступности высшего образования. Одним из пунктов государственной программы Узбекистана является 
создание международного образовательного кластера. Сейчас в республике уже открыт 21 филиал зарубежных 
вузов, 10 из которых – филиалы ведущих российских университетов. 

Для Герценовского университета сотрудничество с Республикой Узбекистан также откроет новые горизонты. 
Филиал РГПУ им. А. И. Герцена, который совсем скоро будет открыт в Ташкенте, пока единственный среди стран 
СНГ. Это первый шаг на пути к созданию единого образовательного пространства, которое непременно приведет 
к качественным изменениям для всех участников процесса.

МАТЕМАТИКИ ВСЕХ СТРАН,  
ПРИЕЗЖАЙТЕ!

Первые состязания ММО прош-
ли в Румынии в 1959 году с участием 
всего семи стран. Теперь ежегодно 
самая престижная из международ-
ных олимпиад собирает представи-
телей всех континентов, а ее откры-
тие проходит поочередно в одном 
из государств с участием первых лиц 
страны. Наша страна участвовала 
в этих состязаниях в самого начала 
и несколько раз принимала у себя 
одаренных ребят (в 1964, 1968, 1973 и 
1992 годах), но каждый раз в Москве. 
Местом проведения 61-ой Междуна-
родной математической олимпиады 
в 2020 году станет город на Неве. За-
явка Российской Федерации, иници-
атором которой выступил РГПУ им. 
А. И. Герцена, была представлена на 
ММО 2016 в Гонконге и поддержана 
Консультативным Советом олимпиа-
ды единогласно.

Безусловно, проведение ин-
теллектуального соревнования по-
добного уровня свидетельствует 
о признании в международном со-
обществе авторитета России, Санкт-
Петербурга и Герценовского уни-
верситета как непосредственного 
инициатора. В то же время, несо-
мненно, высокая степень доверия 
обязывает к большой ответствен-
ности. Это касается, прежде всего, 
соблюдения традиций междуна-
родного олимпийского движения, 
поддержания организационной 
культуры и качества проведения со-
стязания. 

Организаторами выступают Ми-
нистерство просвещения РФ, Прави-
тельство Санкт-Петербурга и РГПУ 
им. А. И. Герцена. По традиции стра-
на – хозяйка олимпиады разработала 
свой уникальный стиль, который от-
ражает самобытность и националь-
ные особенности места проведения.

Традиции ММО сродни порядку 
проведения спортивных Олимпий-
ских игр. Участники встретятся на 
торжественной церемонии открытия 
12 июля на «Тинькофф Арене», где 
состоится презентация всех команд 
стран – участниц олимпиады. Два 
следующих дня команды будут со-
ревноваться в решении сложнейших 
математических задач, отобранных 
жюри из числа присланных каждой 
страной-участницей. Затем работы 
будут проверяться и оцениваться. 
Причем эта процедура очень демо-
кратична и совершенно не похожа 
на привычный для нас процесс. Что-
бы выставить итоговую оценку за 

каждую задачу, две стороны – лидер 
команды участника и координатор, 
ответственный за проверку этой за-
дачи, – должны прийти к единому 
мнению по поводу оценки работы. 
И, наконец, 17 июля пройдёт торже-
ственная церемония закрытия и на-
граждения победителей олимпиады. 

Участниками состязания могут 
стать школьники не старше 20 лет. 
Первенство в ММО, как и в Олимпий-
ских играх, индивидуальное, но рей-
тинг команды страны, состоящей из 
шести человек, разумеется, очень ва-
жен. Каждый соревнующийся решает 
шесть задач и может набрать макси-
мум 42 балла. Примерное количество 
участников состязания в Петербурге 
может составить порядка 700 чело-
век, половина из которых выйдет на 
сцену под флагом своей страны для 
получения награды во время цере-
монии закрытия.

ЦЕНТР ПОДГОТОВКИ
Прежде чем приступить к реше-

нию непростой задачи по подготов-
ке, представители Герценовского 
университета посмотрели своими 
глазами, как проходят такие сорев-
нования в других принимающих 
странах. Теперь поддержку специ-
алистам постоянно оказывают кол-
леги из Консультативного Совета 
олимпиады. 

В подготовке к ММО 2020 задей-
ствовано в той или иной степени 
большинство структурных подразде-
лений университета. По словам ди-
ректора Центра по работе с талант-
ливой молодежью и абитуриентами 
Татьяны Гдалиной, проще назвать 
структуры, которые не привлечены 
к общему делу. Чтобы олимпиада 
прошла на соответствующем ее ста-
тусу высочайшем уровне, требуется 
продуманное планирование и тща-
тельная подготовка. Эта, пока не-
видимая, работа ведется не первый 
месяц и даже не первый год. Ведь 
именно Герценовский университет 
ответственен за то, чтобы делегации 
стран (а общее число гостей превы-
сит 2,5 тысячи человек) в течение 
двух недель своего пребывания в 
Санкт-Петербурге не только приняли 
участие в конкурсных состязаниях, 
но и чувствовали себя комфортно и 
безопасно, могли познакомиться с 
культурой и историей города и стра-
ны, почувствовали наше гостеприим-
ство.

Конечно, наиболее пристальное 
внимание уделяется подготовке к 
проведению самих конкурсных состя-

заний. Здесь не может быть мелочей 
и абсолютно исключены какие-либо 
ошибки. Ведь на кону звание луч-
шего юного математика планеты! И, 
кстати, для дипломантов олимпиады 
открывают свои двери лучшие уни-
верситеты мира. Оттого перед орга-
низаторами стоит масса задач, и все 
они требуют максимальной ответ-
ственности. Это и схема рассадки на 
соревнованиях таким образом, что-
бы у участников из одной страны не 
возникало соблазна пообщаться друг 
с другом; и формирование индивиду-
альных пакетов с задачами на трех 
языках для каждого конкурсанта; и 
логистика обработки результатов, не 
говоря уже о мерах по обеспечению 
безопасности. 

В МУЗЕЙ – С ВОЛОНТЕРОМ
Проведение состязаний – не 

единственная цель организаторов. 
Одной из важных составляющих 
является знакомство участников с 
историческими и культурными до-
стопримечательностями страны-ор-
ганизатора. Санкт-Петербург пред-
ложит командам потрясающую 
культурную программу: ребят и 
взрослых ждут Эрмитаж, Петергоф, 
увлекательные экскурсии по городу. 

Сейчас проходит набор волон-
теров по нескольким позициям. По-
скольку функционал волонтеров 

самый разнообразный, в зависи-
мости от предшествующего опыта, 
имеющихся компетенций и знания 
английского языка, волонтеру будут 
предложены разные варианты. Ре-
бята старше 18 лет, свободно владе-
ющие одним из иностранных языков, 
могут стать сопровождающими –  
гидами команды. В их задачи будет 
входить обеспечение постоянной 
коммуникации между участниками 
и организаторами. Самые надежные 
и ответственные окажутся в соста-
ве группы сопровождения туров и 
будут присутствовать на всех этапах 
проведения состязания для решения 
любых возникающих вопросов. На 
данный момент поступило уже более 
250 заявок от желающих войти в от-
ряд волонтеров и гидов, и эта цифра 
увеличивается на 10–15 заявок прак-
тически каждый день. С претенден-
тами проводятся собеседования, 
цель которых – определить уровень 
владения иностранным языком, мо-
тивацию претендента и предыдущий 
волонтерский опыт. Немало заявок и 
от иностранных студентов – тех, кто 
уже был волонтером на предыдущих 
олимпиадах и хочет оказаться в цен-
тре самого интеллектуального собы-
тия 2020 года в Петербурге. Кстати, 
набор волонтеров еще продолжает-
ся, подать заявку можно на офици-
альном сайте – www.imo2020.ru. 

БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ!
В истории ММО наши соотечест- 

венники редко оставались без  
наград. 

По словам главного тренера 
сборной России Кирилла Сухова, 
обычный цикл для члена сборной 
выглядит так: победа на Всероссий-
ской олимпиаде по математике в 9 
классе – сборы для начинающих – 
сборы для продолжающих – член 
команды. Осенние и зимние учебно-
тренировочные сборы в текущем 
сезоне прошли в Герценовском уни-
верситете. По итогам зимних сборов 
в число кандидатов было отобрано 
15 ребят. Четверо из пяти членов тре-
нерского штаба – золотые медалисты 
ММО с собственным опытом участия 
и побед на таких состязаниях. Кроме 
того, для работы с командой привле-
каются и суперспециалисты по узким 
темам.

Тренировочной для российских 
школьников стала Китайская нацио-
нальная олимпиада по математике, 
которая прошла в конце ноября 2019 
года в китайском городе Ухань. Рос-
сийская сборная в составе 6 человек 
завоевала 5 золотых медалей и 1 се-
ребряную. Из них три медали полу-
чили петербуржцы.

Очень надеемся, что состязание 
в родных стенах принесет в этом 
году победу нашим ребятам, Санкт-
Петербург подтвердит свой автори-
тет современного математического 
образовательного центра, а Герце-
новский университет покажет себя 
достойной площадкой для проведе-
ния событий мирового уровня.

ВИКТОР БУДАЕВ, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕ-
ДРОЙ МАТЕМАТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
ФАКУЛЬТЕТА МАТЕМАТИКИ РГПУ ИМ.  
А. И. ГЕРЦЕНА 

Международная математическая олим-
пиада – серьезное мероприятие, в котором 
ежегодно принимает участие несколько де-
сятков стран и, соответственно, несколько 
сотен выпускников школ. Разумеется, про-
ведение ММО доверяется городам и вузам, 
обладающим определенными ресурсами, 
развитой инфраструктурой и опытом орга-

низации серьезных мероприятий. Поэтому 
тот факт, что проведение олимпиады доверено Санкт-Петербургу и, в 
частности, Герценовскому университету, можно расценивать как дань 
уважения и признания наших возможностей.

Лично для меня ММО – это, прежде всего, хорошие воспоминания. Ле-
том 1973 года, будучи выпускником школы, я участвовал в Международ-
ной математической олимпиаде, где занял в итоге II место. С тех пор ко-
личество стран – участниц состязания значительно возросло, и мне будет 
интересно сравнить нынешнюю олимпиаду с прежними, а также оживить 
свои добрые воспоминания.

СЕРГЕЙ РУКШИН, ПРОФЕССОР ГЕРЦЕ-
НОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА, НАРОД-
НЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ЦЕНТРА МАТЕ-
МАТИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ ПРИ ПРЕ-
ЗИДЕНТСКОМ ФМЛ № 239

РГПУ им. А. И. Герцена имеет очень слав-
ную историю подготовки школьников к 
олимпиадам высокого уровня: всесоюзным, 
всероссийским и, главным образом, между-
народным. И в этом смысле он не уступает 
ни одному вузу страны. То, что нам пору-

чено проведение олимпиады в 2020 году, 
является свидетельством признания в этой области.

Международная математическая олимпиада – тяжелое соревнова-
ние, которое фактически выявляет лучших на планете. Команда страны –  
это шесть человек. И это шесть задач. Есть два дня, в каждый из которых 
даётся по три задачи. На их решение отводится четыре с половиной часа. 
Сравните с ЕГЭ, где у нас 19 задач, да ещё с пунктами, и на меньшее время. 
Отсюда можно сделать вывод о трудности задач на ММО. Не каждый год 
в мире находится человек, который получает высший балл – 42 из 42!

ММО 2020:  
ОБРАТНЫЙ ОТСЧЁТ

Лучшие юные математики планеты 
ждут предстоящую Международ-
ную математическую олимпиаду 
(ММО) с не меньшим волнением, чем 
спортсмены, готовящиеся к Олим-
пийским играм. «Математические на-
дежды» более чем из 100 стран мира 
впервые в истории соберутся этим 
летом в Петербурге, чтобы побороть-
ся за олимпийские медали. Эпицентр 
подготовки и проведения ММО 2020 – 
Герценовский университет.

https://www.imo-official.org

ОКНО В СРЕДНЮЮ АЗИЮ

АГРИППИНА ШИН, МИНИСТР 
ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Сейчас в Республике Узбеки-
стан этап реформирования, преоб-
разования и совершенствования 
многих сфер социально-экономи-
ческого развития. Приоритетным 
направлением является именно 
сфера образования. В новом фи-
лиале Герценовского университета 
речь пойдет о внедрении инно-
вационных подходов и педагоги-
ческих практик. Будет опробован 
совершенно новый формат под-
готовки педагога, который ориен-
тирован не только на достижение 
своих целей, но который кроме 
профессиональных навыков при-
вивает своим ученикам любовь и 
патриотизм, вот что для нас важно. 
Каждый день, находясь здесь, мы 
удивляемся, с каким энтузиазмом 
работает весь профессорско-пре-
подавательский состав Герценов-
ского университета. Они нацелены 
на будущее, они креативны. Я име-
ла счастье видеть ваших выпускни-
ков, и я надеюсь, что выпускники 
нашего совместного филиала будут 
достигать таких же впечатляющих 
результатов. Сегодня заложен фун-
дамент подготовки уникальных 
специалистов.

УЗОКБОЙ БЕГИМКУЛОВ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ВЫСШЕГО И СРЕДНЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

По инициативе нашего пре-
зидента в последнее время очень 
много делается для развития че-
ловеческого капитала. Это долж-
но обеспечить нашу молодёжь в 
будущем изобилием, достатком и 
благополучием. 60 процентов из 
33-миллионого населения Узбеки-
стана – это граждане до 30 лет. Изу-
чение передового международно-
го опыта всегда полезно, поэтому 
для нас так важно сотрудничество 
с российскими вузами. Филиал 
Герценовского университета дол-
жен стать локомотивом педагоги-
ческого образования Республики 
Узбекистан. Расширение междуна-
родного сотрудничества создает 
конкурентную среду в сфере выс-
шего образования. Наши вузы бу-
дут вынуждены подтянуться к 
зарубежным вузам по уровню под-
готовки, по обеспечению качества 
высшего образования, что сделает 
нашу систему высшего образова-
ния инвестиционно привлекатель-
ной для других стран. 

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ, РЕКТОР РГПУ 
ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА

В современном мире редко про-
исходят такие события, в которых 
явный геополитический контекст 
соединился бы с глубоким нрав-
ственным содержанием. Республи-
ка Узбекистан – это ключ ко всему 
среднеазиатскому региону, это его 
сердце. Наше присутствие там – 
огромный вклад в геополитиче-
ское развитие нашей страны. В то 
же время открытие филиала Герце-
новского университета в Ташкенте 
соответствует целям государствен-
ной программы Узбекистана, ко-
торый стремится стать образова-
тельным центром Средней Азии. С 
другой стороны, результаты этого 
сотрудничества  касаются самого 
главного: будущего наших детей. 
Детей, которых нужно адаптиро-
вать к новым реалиям, сделать 
их счастливыми творцами своей 
жизни. Поэтому для нас огромная 
радость и честь оказаться в числе 
ведущих российских вузов, кото-
рые будут вместе работать на благо 
наших государств.

Как Петр Первый когда-то «в Европу прорубил окно», основав Санкт-
Петербург на берегу Балтийского моря, так Герценовский университет начал 
этот год с, пожалуй, не менее значимого и ответственного геополитического 
шага. Между РГПУ им. А. И. Герцена, Министерством дошкольного образова-
ния и Министерством высшего и среднего специального образования Респу-
блики Узбекистан был подписан договор о сотрудничестве.

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

Начался Татьянин день для студентов и преподавателей Герценов-
ского университета с Божественной литургии в Смольном соборе 
в память о святой мученице Татиане. «Хочется сказать слова бла-
годарности за ту великую, удивительную добродетель, которую 

вы несёте нашим студентам», – обратился к педагогам председатель Законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга Вячеслав Макаров. Обучающимся он 
пожелал душевного света и всего самого доброго.

После Божественной литургии состоялась торжественная церемония 
вручения знака святой Татианы преподавателям и студентам петербургских 
вузов. За многолетнюю просветительскую и социальную деятельность в но-
минации «Наставник молодёжи» была отмечена заместитель декана факуль-
тета биологии по воспитательной работе РГПУ им. А. И. Герцена Наталья Кар-
ташова: «Моя работа имеет очень мощную отдачу – это внимание и любовь 
студентов и коллег. Такая высокая оценка, конечно, важна для меня и являет-
ся результатом кропотливой и серьёзной работы с людьми». Почетный знак 
святой Татианы «Молодёжная степень» за активную просветительскую и со-
циальную деятельность получила студентка института философии человека 
Мария Онопченко.

В этот же день студенты РГПУ им. А. И. Герцена приняли участие в Татья-
нинском Покровском балу, который ежегодно организуют Воскресенский 
Смольный собор и Ассоциация содействия духовно-нравственному просве-
щению «Покров» при поддержке Комитета по молодёжной политике и взаи-
модействию с общественными организациями.

В этот раз праздник прошёл в мультимедийном образовательно-выста-
вочном комплексе «Россия – моя история». Участие в нём приняло более 300 
студентов из вузов Санкт-Петербурга. Почетным гостем стал председатель 
Законодательного собрания Вячеслав Макаров. 

Помимо мероприятий, в которых герценовцы принимают ежегодное уча-
стие, 25 января состоялось еще одно событие, где себя проявил актив сту-
дентов РГПУ им. А. И. Герцена во главе с председателем Совета обучающихся 
Варварой Яценко. В выставочном комплексе «Ленэкспо» прошла встреча с ви-
це-губернаторами Санкт-Петербурга Владимиром Княгининым, Ириной По-
техиной и Евгением Елиным. Они ответили на вопросы студентов о личном 
опыте работы, проведении конкурсов для молодёжи, городском транспорте, 
экологии, совершенствовании школьной и вузовской программ. Кроме того, 
обсуждались такие актуальные проблемы, как форматы и тематика молодёж-
ных мероприятий, экономическое развитие города, карьерные возможности 
для молодежи. 

О своих впечатлениях от встречи с представителями правительства 
Санкт-Петербурга рассказал член Штаба студенческих отрядов Герценовско-
го университета Павел Максимов: «Встреча была интересной, хотя я в очеред-
ной раз заметил, что многие вопросы молодёжи связаны с тем, что люди про-
сто не знают, где можно найти информацию и к кому можно обратиться, чтобы 
решить проблемы. Конечно, сегодня нам много говорили и о трудностях, с 
которыми предстоит столкнуться, чтобы мы более ответственно подходили к 
нашему будущему, но я уверен, что всё будет хорошо».

ЛЮБИМЫЙ ПРАЗДНИК
Татьянин день, День российского студенчества или просто 
День студента – как его ни назови, суть одна: этот день вот 
уже больше двух веков весело и шумно отмечается студен-
тами. Однако у этого праздника есть и глубокая духовная 
составляющая: в православной традиции чтут память свя-
той мученицы Татианы. С этим днём связано множество 
славных традиций – и Герценовский университет из года в 
год эти традиции соблюдает.

Анна Смирнова, Елена Новосельцева, корреспонденты «ПВ»

Вероника Махтина, 
корреспондент «ПВ»
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ПВ ПВ РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИРАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Елена Новосельцева, 
корреспондент «ПВ»

Проект «Учитель для Рос-
сии» существует уже 
пять лет. Его главная 
миссия – обеспечить 

равные образовательные возмож-
ности для детей в регионах. Соос-
нователь проекта, руководитель 
образовательной программы и про-
граммы поддержки участников Оль-
га Фогельсон подчеркивает, что для 
сотрудничества выбираются в пер-
вую очередь те школы, которым в 
силу различных обстоятельств при-
ходится сложнее всего. Это учебные 
заведения, находящиеся далеко от 
районного центра, испытывающие 
нехватку учителей, имеющие низ-
кую успеваемость учащихся. «В этих 
школах мы нужнее всего, – рассказа-
ла Ольга, – программу мы создавали 
именно для них. Мы не работаем в 
гимназиях, в школах, где отбирают 
детей, потому что понимаем, что 
даже если там есть потребность в 
учителях, то они все равно справят-
ся, а вот другим приходится куда 
сложнее».

Программа сотрудничает со 
школами Калужской, Тамбовской, 
Воронежской, Новгородской, Ни-
жегородской и Новосибирской об-
ластей. Чтобы стать участником, 
необходимо пройти несколько эта-
пов отбора: заполнение заявки на 
сайте, skype-интервью, очный этап, 
выявляющий, насколько кандидат 
подходит для профессии учителя по 
личным качествам, а также тест на 
знание предмета, который кандидат 
хочет преподавать.

Тех, кто успешно прошел все 
ступени отбора, сначала ждет ин-
тенсивное обучение в Летнем ин-
ституте, которое длится пять не-
дель, а затем – два года работы в 
школе с поддержкой методистов и 
кураторов. В период работы обу- 
чение молодого педагога продол-
жается, методист регулярно дает 
рекомендации, уроки ежемесячно 
посещает куратор, сами учителя 
ездят на очные образовательные 
встречи и смотрят вебинары. В кон-
це своего обучения выпускники 
программы защищают проект и по-
лучают диплом НИУ ВШЭ о профес-
сиональной переподготовке.

Выпускник института филосо-
фии человека Герценовского уни-
верситета Александр Шувалов –  
социальный педагог в школе го-
рода Калуга. К моменту участия в 
программе у него уже имелся опыт 
работы с детьми в некоммерческих 
и частных организациях, однако 
ему также хотелось обрести опыт 
работы в среднеобразовательной 
школе. «Мне было важно пойти 

работать в самую обычную шко-
лу, так как для меня это и личная 
история. Я сам из маленького го-
рода в Западной Сибири, Лангепа-
са. Мое решение принять участие 
в проекте – борьба за социальную 
справедливость и попытка изме-
нить ситуацию с образовательным 
неравенством. Возможности Петер-
бурга, Москвы, городов-миллиони-
ков несопоставимы с регионами, в 
которых работает программа. Шел, 
зная, что могу помочь какому-то 
количеству детей и семей раскрыть 
свой потенциал», – так Александр 
объясняет свое решение стать учи-
телем в региональной школе.

В школу Александр пришел вме-
сте с психологом, таким же участни-
ком программы «Учитель для Рос-
сии». Их общая задача – построить 
эффективную систему социально-

психологической помощи и обе-
спечить для учеников и учителей 
комфортную доверительную среду. 
В обязанности социального педаго-
га и психолога входят индивидуаль-
ная работа с конкретными детьми и 
семьями, работа с классами, а также 
с педагогическим коллективом. Но 
чаще всего иметь дело приходится 
со старшеклассниками, поскольку 
склонность к девиантному поведе-
нию именно в их возрасте проявля-
ется особенно ярко.

Помимо социальной работы, 
Александр ведет в школе кружок по 
публичным выступлениям. «Я убеж-
дён, что это навык необходимый, и 
он помогает достичь своих целей в 
любой сфере. Также один из проек-
тов наших учителей – конференция 
“Мысли вслух”. Это такой детский 
TED. Поэтому, оттачивая навыки в 
классе, мы сразу готовимся к высту-
плению на большую аудиторию. Мы 
проводим такие конференции в ре-
гионах, а в конце года делаем боль-

шое событие в Москве», – рассказы-
вает Александр о своей внеурочной 
деятельности.

В дальнейшем Александр плани-
рует работать в сфере образования 
или социальной работы, а в данный 
момент видит свою задачу в том, 
чтобы успеть сделать как можно 

больше всего в школе, в которой 
работает.

Рената Давлетова с отличием 
окончила юридический факуль-
тет Герценовского университета, 
и сейчас она преподает историю и 
обществознание в школе села Ку-
диново Калужской области. «Мне 
кажется, к 3 или 4 курсу универ-
ситета ты задумываешься о том, 
что будешь делать дальше. Можно 
пойти в магистратуру, но этот вы-
бор для меня был нерентабельным, 
потому что я устала получать зна-
ния и никак не отрабатывать их на 
практике. Мне хотелось “в поле”. 
Еще на практике в РГПУ им. А. И. 
Герцена я почувствовала, что про-
фессия учителя меня привлекает. 
Так что выбор был однозначным –  
стать учителем и применять те зна-
ния, что получила. В конце 4 курса я 
уже активно  мониторила  вакансии 
учителя в петербургских школах. Как 
раз в этот период мне попалась на 
глаза вакансия программы “Учитель 
для России”. И я подала заявку», – 
рассказала Рената. 

Заполнив заявку на сайте, Рената 
успешно прошла отбор и обучение в 
Летнем институте. Она отмечает, что 
процесс отбора показался ей слож-
ным психологически, поскольку его 
многоступенчатая система предпо-
лагает возможность отсеивания на 
каждом этапе. Большим плюсом, од-

нако, оказалось то, что кандидат по-
лучает обратную связь, организато-
ры подробно объясняют, почему на 
данный момент не могут взять его в 
программу, и дают возможность по-
пробовать еще раз через год. 

Обучение в Летнем институте 
показалось Ренате похожим на луч-
шие студенческие годы: «Ты встре-
чаешь новых людей, вы вместе учи-
тесь, вместе пишете ночами уроки 
или создаете декорации для лагеря, 
спите по 4–5 часов и все равно все 
веселые и бодрые. А главное – у 
тебя всегда есть поддержка. Самое 
ценное, что есть в программе, – это 
сообщество. Возможно, ты не зна-
ешь, как зовут человека из преды-
дущего набора, который ведет ана-
логичный предмет, но ты можешь 
быть уверен, что, подойдя к нему, 
сможешь познакомиться и попро-
сить совета».

В школе отношения с учениками 
у молодой учительницы сложились 
сразу. С 9–11 классами отношения 
более свободные, с ними Рената мо-
жет пошутить на уроке, иногда – о 
чем-то горячо спорить. С 5–8 клас-
сами вести себя требуется гораздо 
строже: «Я не даю им спуску и всегда 
держу руку на пульсе сданной  до-
машней работы.  Но они все равно 
говорят, что я добрая, даже когда 
ставлю двойки за списывание». 

Рената отмечает, что сами 
уроки даются ей легко, своих уче-
ников она считает очень сообра-
зительными, живыми и подвижны-
ми. Забавные истории из класса 
сможет вспомнить любой учитель – 
Рената, несмотря на пока еще не-
большой опыт работы, тоже имеет 
несколько таких и с удовольствием 
их рассказывает: «Недавно в пя-
том классе мы должны были писать 
исторический диктант, но я его от-
менила, потому что половина класса 
не пришла. Ко мне подходит ученик, 
закатывает рукава, показывает пол-
ностью исписанную до локтя руку и 
с возмущением спрашивает: “Ну и 
для чего я это писал, Рената  Рави-
левна, а?!”  Или вот еще.  В 11 классе 
у меня был урок обществознания. 
Один мальчик божился, что теперь 
всегда будет делать домашнюю ра-
боту. Я в тот день заговорилась и 
выдала ему: “Предо  свежание, да 
верится с трудом”. Пару секунд мы 
с классом просто смотрели друг на 
друга, а потом разразились хохотом. 
В тот день я узнала, что они не слы-
шали выражения “Свежо предание, 
да верится с трудом”, и что они меня 
все-таки слушают». 

Конечно, ни один начинающий 
учитель не обходится в работе без 
трудностей – с ними столкнулась 
и Рената: «Если говорить о педаго-
гическом коллективе, то тут зави-
сит от восприятия. Я почти каждый 
день сталкиваюсь с возрастной и 
профессиональной дискримина-
цией.  Нормальным считается, что 
ваше мнение никого не интересует, 
потому что вы не отработали в шко-
ле 20, 30 или 40 лет, опыта у вас нет, 
соответственно, ваш взгляд на вещи 
не является значимым.  В порядке 
вещей может быть случай, когда вам 
скажут: “Если у ребенка двойка, зна-
чит, Вы плохой преподаватель. Вы 
просто молодая и неопытная”. Мало 

кого интересует, что ребенок сам не 
занимается, а родители отказывают-
ся как-либо на это повлиять. Тебе по-
стоянно желают “женского” счастья 
и задают вопрос о решении завести 
детей. Неизменно проводится знак 
равенства между возрастом и ква-
лификацией, почему-то считается, 
что чем моложе, тем  неквалифици-
рованнее. Не все учителя такие, есть 
немногие, с кем хочется общаться и 
просить совета». 

Однако, девушка уверена, что 
многое в подобных ситуациях за-
висит от того, как реагировать, ведь 

Молодому учителю, де-
лающему первые шаги в 
профессии, очень важно 
не просто получить опыт 
работы, но и влиться в 
профессиональное со-
общество, реализовать 
творческие амбиции и 
постоянно учиться ново-
му. Все эти возможности 
дает программа «Учитель 
для России». Ее участни-
ки не просто преподают в 
школах провинциальных 
городов и сёл – они преоб-
разовывают среду вокруг 
и помогают своим уче-
никам раскрывать свой 
потенциал. Выпускники 
РГПУ им. А. И. Герцена Ре-
ната Давлетова и Алек-
сандр Шувалов рассказа-
ли о своем опыте работы 
в сельских школах.

УЧИТЕЛЬ ДЛЯ РОССИИ

можно это пропускать, а можно пы-
таться что-то изменить.  

Другой сложностью оказалось 
взаимодействие с администрацией 
школы; трудности здесь возникают, 
прежде всего, из-за разных точек 
зрения молодого педагога и руко-
водства на одни и те же ситуации. 
Как быть, когда возникает дилемма: 
вытянуть слабого ученика на «3» или 
поставить «2»? А как же тогда другие 
дети, которые стараются и честным 
трудом зарабатывают «3»? По сло-
вам Ренаты, она понимает позицию 
школы и то, что выделяемый им 
бюджет зависит от результатов, но 
признается, что и смириться с такой 
позицией ей тяжело. 

Необходимые в трудную мину-
ту поддержка и понимание часто 
приходят от учеников, особенно от 
старшеклассников. Именно о под-
держке была та история, из которой 
Рената сделала важные выводы для 
себя как для педагога: «У меня был 
момент, когда я часто обращалась к 
мысли, что я недостаточно хороший 
учитель. Мне казалось, что никакая 
форма работы не действует, ничего 
не получается, навык смыслового 
чтения хромает, командная работа 
уже и вовсе лежит погребенная. И 
я так обессилела, что однажды на 

уроке 10 класса, когда они снова 
начали возмущаться, что надо чи-
тать, выделять главную мысль, все 
это делать в команде и на время, в 
сердцах сказала: “Да сколько можно 
жаловаться! Почему вы все время 
ноете?” И их ответ – “Да потому что 
ничего не получается!” – сказан-
ный также в сердцах, меня поразил. 
Мы в тот день отложили все тексты и 
материал урока и просто сели пого-
ворить. Мы говорили о том, почему 
не получается. Оказалось, что дети 
10 лет ничего подобного не делали. 
Не было у них групповой работы, не 
было  тайм-менеджмента, не было 
смыслового чтения и построения 
схем. Был только пересказ,  начит-

ка нового материала учителем и за-
зубривание. В тот день дети научили 
меня двум вещам. Первое: матери-
ал урока иногда можно отложить  и 
просто поговорить. Поговорить о 
том, что волнует детей, потому что 
в школе из учителей этого почти ни-
кто не делает. И второе: иногда про-
блема не в том, что дети ленивые, а 
в том, что они больше всего боятся 
неудачи».

В дальнейших планах Ренаты –  
еще несколько лет поработать в 
школе, а потом пойти обучать сту-
дентов методике преподавания в 
университете.

Главным элементом, который 
дает программа «Учитель для Рос-
сии» своим участникам, является 
поддержка профессионального со-
общества. Любой из учителей, столк- 
нувшись с трудностями в работе, 
может написать об этом в чате или 
группе участников и кураторов в 
социальных сетях. Коллеги быстро 
откликаются, поддерживают и дают 
советы, что помогает молодому пе-
дагогу чувствовать себя увереннее. 

По словам Ольги Фогельсон, 
именно возможность плотнее об-
щаться с профессиональным со-
обществом является одним из глав-
ных мотивирующих факторов для 
опытных учителей, приходящих в 
программу. Кроме того, программа 
дает новый взгляд на профессию, 
возможность посмотреть на зна-

комые методики с другой стороны, 
познакомиться с новыми технологи-
ями работы. «Получается очень ин-
тересный симбиоз людей, которые 
вообще не знают, как войти в класс, 
и людей, которые имеют какой-то 
опыт. На самом деле, я даже затруд-
няюсь сказать, кто из них больше 
учится», – отмечает Ольга. 

Поскольку важной составляю-
щей программы является проект-
ная деятельность, направленная на 
преобразование среды, участники 
получают возможность реализации 
своих творческих идей. Учителя 
организовывают для ребят всевоз-
можные кружки, факультативы и фе-
стивали, а также создают такую сре-
ду, в которой у учеников сельской 
школы было бы как можно больше 
возможностей для всестороннего 
развития. Так, одна из участниц, вы-
явив у детей потребность доступа к 
качественной литературе, создала 
проект сельской библиотеки.

Свежий взгляд учителей очень 
важен для школьников: кому-то из 
них избавиться от репутации дво-
ечника-разгильдяя и проявить свои 
сильные стороны помогают именно 
молодые педагоги. Об этом аспекте 
работы Ольга Фогельсон говорит как 
о крайне важном, но в то же время 
особенно сложном: «Ну, например, 
есть какой-то отпетый двоечник, 
который вечно опаздывает, и никто 
не верит, что он способен на что-то 
хорошее. Приходит наш учитель, ко-
торый не знает всей истории этого 
ребенка, и, глядя на него, не думает 
о том, что еще в пятом классе этот 
мальчик курил в туалете. Он знако-
мится с человеком с чистого листа, 
и оказывается, что этот ученик, мо-
жет, не силен в математике, но зато 
увлечен спортом. Тогда учитель на-
чинает с ним работать – например, 
предлагает организовать школьный 
чемпионат. Конечно, с такими ре-
бятами бывает очень сложно. По-
началу они могут быть неприятны 
в общении, хамить – так они посто-
янно проверяют систему. Но это не 
значит, что с ними не нужно дальше 
работать и что нельзя верить в их 
силы. Потому что кто будет верить 
в их возможности, если не учителя в 
школе? Мы верим, что каждый такой 
ребенок может добиться в жизни 
того, чего он хочет, вне зависимости 
от его характера и успеваемости.

Здесь необходимо найти ко всем 
подход, чтобы все-таки убедить 
администрацию школы дать это-
му ребенку шанс, а на него самого 
повлиять так, чтобы он этот шанс 
использовал. Порой бывает ощу-
щение, что люди стоят друг к другу 
спинами, и учителю надо сделать 
так, чтобы они повернулись друг к 
другу лицом. Заполнение журна-
лов, написание планов бывает не 
слишком приятным, но это можно 
пережить. А вот эти моменты вокруг 
человеческих жизней – они бывают 
по-настоящему сложными».

За пять лет существования про-
грамма «Учитель для России» из-
менялась и улучшалась. В первый 
год ее существования участников 
было всего 40, а сейчас их число вы-
росло до 160. В сфере образования 
остаются работать почти все вы-
пускники программы. Многие уез-
жают в крупные города из провин-
ции – когда за плечами такой опыт, 
найти работу оказывается нетрудно. 
Также выпускники программы ста-
новятся директорами лагерей, ра-
ботают с детьми-сиротами, создают 
собственные образовательные про-
екты, несколько человек уже стали 
завучами и главами методических 
объединений. Ольга Фогельсон, го-
воря о дальнейшем развитии проек-
та, отмечает, что в будущем хотелось 
бы видеть среди выпускников и ди-
ректоров школ.
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Возможности 
Петербурга, Москвы, 
городов-миллиоников 
несопоставимы с регионами, 
в которых работает 
программа. Принял 
участие в проекте, зная, 
что могу помочь какому-то 
количеству детей и семей 
раскрыть свой потенциал.

Один мальчик божился, что 
теперь всегда будет делать 
домашнюю работу. Я в тот день 
заговорилась и выдала ему: 
«Предо свежание, да верится 
с трудом». Пару секунд мы с 
классом просто смотрели друг 
на друга, а потом разразились 
хохотом. В тот день я узнала, 
что они не слышали выражения 
«Свежо предание, да верится с 
трудом», и что они меня все-таки 
слушают. 

Именно возможность плотнее 
общаться с профессиональным 
сообществом является одним 
из главных мотивирующих 
факторов для опытных учителей, 
приходящих в программу. Кроме 
того, программа дает новый 
взгляд на профессию, возможность 
посмотреть на знакомые методики 
с другой стороны, познакомиться с 
новыми технологиями работы. 

Еще на практике в РГПУ  
им. А. И. Герцена я 
почувствовала, что профессия 
учителя меня привлекает. Так 
что выбор был однозначным – 
стать учителем и применять те 
знания, что получила. 

Александр Шувалов,
выпускник института 
философии человека 

РГПУ им. А. И. Герцена

Рената Давлетова,
выпускница  юридического факультета

РГПУ им. А. И. Герцена

Рената Давлетова,
выпускница  юридического факультета

Ольга Фогельсон,
руководитель образовательной программы и 

программы поддержки участников

Здесь важно найти ко всем 
подход, чтобы все-таки 
убедить администрацию 
школы дать ребенку шанс, 
а на него самого повлиять 
так, чтобы он этот шанс 
использовал. Порой бывает 
ощущение, что люди стоят 
друг к другу спинами, и 
учителю надо сделать так, 
чтобы они повернулись 
друг к другу лицом.

Ольга Фогельсон,
руководитель образовательной программы и 

программы поддержки участников
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ПВ ПВ ЛУЧШИЕ ИНИЦИАТИВЫНА БЛАГО РОДИНЫ

– Что повлияло на Ваш выбор 
региона и вуза? Как известно, Хан-
ты-Мансийск и Санкт-Петербург 
находятся на одной параллели и в 
этом смысле являются городами-
побратимами. Чувствовали ли Вы 
схожесть в характере городов?

– На выбор региона и вуза по-
влияла судьба, по-другому и не ска-
жешь. Учась в 9 классе Половинкин-
ской средней общеобразовательной 
школы, я принял твердое решение, 
что после окончания школы буду 
поступать в вуз в Санкт-Петербурге. 
Этот город с детства ассоциировал-
ся с величием России, с ее историей, 
русской культурой, с разводными 
мостами и белыми ночами. Для меня 
Санкт-Петербург – город надежды 
и романтики. Да, в нашем регионе 
тоже наступают белые ночи, так как 
мы находимся на одной параллели, 
но мне всегда хотелось увидеть «ис-
тинные» белые ночи, под покровом 
которых прогуливались по улицам 
Северной Пальмиры литературные 
гении, исторические персонажи. 
Предвкушение прикосновения к не-
кой тайне будоражило мое вообра-
жение! 

После сдачи выпускных экза-
менов за 11 класс мне позвонили 
из Югорского государственного 
университета, спросили о моих 
планах и (о, чудо!) предложили при-
ехать в город Ханты-Мансийск для 
подачи заявления на обучение в 
Санкт-Петербург в Герценовский 
университет по направлению «Куль-
турология». Это был целевой набор. 
Так случилось, что мои мечты стали 
воплощаться в жизнь!

– Поступив в Герценовский 
университет, Вы сразу же пла-
нировали после его окончания 
вернуться в родное поселение с 
романтичным названием Поло-
винка? Наверняка были предло-
жения поступить в аспирантуру, 
связать свою карьеру с препода-
вательской деятельностью…

– Я знал, что обязательно вернусь 
домой. Будучи студентом, думал о 
том, как в нашем родном поселении 
можно воплотить новые идеи, кото-
рые возникали зачастую благодаря 
очень насыщенной и интересной 
студенческой жизни.

– Когда к Вам пришло решение 
баллотироваться на ответствен-
ный пост? Какие результаты Ва-
шей работы можно заметить уже 
сейчас?

– Это может показаться смеш-
ным, несерьезным, но решение 
баллотироваться я принял еще в  
7 классе. Многое хотелось поменять 
в поселке. Часто задумывался над 
тем, почему у нас не отремонтиро-
ваны улицы, не засыпаны канавы, ко-
торые годами оставались головной 
болью для жителей, нет нормально-
го освещения улиц, так что страшно 
вечером выходить на прогулку; му-
сорные свалки растут как на дрож-
жах… Хотелось, чтобы появились 

предпосылки для развития поселка, 
функционировали спортивные сек-
ции. Тогда, в подростковом возрас-
те, я мечтал о том, чтобы у жителей 
села Половинка были такие же воз-
можности, как и у жителей крупных 
городов. Многим может показаться, 
что это прозаические мечты. Но для 
меня всегда было очевидно: если 
что-то задумал, не размышляй, а де-
лай. 

И уже сегодня есть результа-
ты. В первый же год моей работы 
были отсыпаны и отремонтированы 
участки внутрипоселковых дорог, 
наш поселок перешел на светоди-
одное освещение – теперь и гулять 
вечером не страшно, и экономия  
ощутимая. Направили деньги на 
благоустройство, а округ выделил 
средства на евроконтейнеры для 
отходов, и теперь мусор не разлета-
ется, а надежно лежит в контейнере 
под крышкой. Я взял под свой кон-
троль и транспортировку твердых 
коммунальных отходов на специ-
альный полигон в город Урай, а не 
на местную свалку. Так что то, о чем 
мечтал в детстве в плане улучше-
ния качества жизни односельчан,  
осуществил!

– Помогает ли педагогическое 
образование и полученная в вузе 
специальность в административ-
ной и управленческой работе?

– Богатый опыт общения с самы-
ми разными людьми – от профессор-
ско-преподавательского состава и 
сокурсников до учеников во время 
педагогических практик – позволяет 
мне сегодня достаточно уверен-
но себя чувствовать и в работе со 
старшими коллегами. Да, знание пе-
дагогических технологий дает воз-
можность выстраивать стратегию 
действий для достижения целей, а 
знания в области психологии я во-
обще считаю незаменимыми для ру-
ководителя.

– Кто из преподавателей по-
влиял на Ваше профессиональное 
становление?

– В Герценовском университете 
очень опытный и прогрессивный 

педагогический состав. Многие пре-
подаватели в той или иной степени 
оказали влияние на мое становле-
ние. Конечно, хочется выделить Льва 
Николаевича Летягина с кафедры 
эстетики и этики. Он один из лучших 
педагогов на моем жизненном пути. 
Благодаря его лекциям я многое 
переосмыслил и понял, стал фило-
софски смотреть на жизнь. Ольга 
Геннадьевна Цыплакова, Вадим Геор-
гиевич Милков, Алиса Петровна Ва-
лицкая, Юлия Владимировна Лоба-
нова – эти имена всегда вспоминаю с 
теплотой. Культурологическая тема-
тика всегда мне была близка. Теперь, 
оказавшись в Санкт-Петербурге, 
имея возможность общаться и 

даже дискутировать с авторами из-
вестных монографий по искусству, 
культурологии, истории – моими 
наставниками – увлекся музейной 
практикой. За год посетил большую 
часть петербургских музеев, соста-
вил свой собственный рейтинг, в 
котором на первом месте оказались 
музеи с военной тематикой.

Тема блокады Ленинграда, обо-
роны города в годы войны не от-
пускает меня и сейчас. Знаю, что 
недавно в Ленинградской области 
открылся новый музей – диорама 
«Прорыв». Думаю, как только удастся 
приехать в Петербург, обязательно 
его посещу.

– В Кондинском районе Ханты-
Мансийского автономного округа 
проходит акция «Навстречу По-
беде». Мы знаем, что Вы лично 
принимаете участие во многих 

патриотических программах. Рас-
скажите, пожалуйста, об этой сто-
роне Вашей деятельности.

– В конце января в селе Болчары 
был дан старт этой районной акции. 
Учащиеся средней школы провели 
экскурсию по выставке «Война в по-
лотнах великих художников», затем 
на торжественной линейке откры-
ли дневник оборонно-массовой и 
спортивной работы, посвященный 
Дню защитника Отечества. Школь-
ному музею было присвоено имя 
ветерана Великой Отечественной 
войны Василия Павловича Слобод-
скова, проработавшего директором 
школы 27 лет. Верю, что патриотизм 
воспитывается благодаря таким ак-

тивным программам. Хочется видеть 
горящие глаза детей, которые при-
нимают участие в патриотических 
мероприятиях не «для галочки», а, 
как говорится, по зову сердца; вме-
сте с ними вспомнить о тех страш-
ных событиях войны, передать под-
растающему поколению трепетное 
отношение к истории и не допустить 
ее искажения. 

Я вспоминаю свои студенческие 
годы, когда мы с друзьями 9 мая 
обязательно выходили на Невский 
проспект чествовать ветеранов, а 
вечером шли на салют. Эта непере-
даваемая атмосфера праздника, 
который объединяет разные поко-
ления, дорога мне. Хочу, чтобы и для 
современных школьников нашего 
поселения военная тематика была 
интересна и важна. 

– В Герценовском университе-
те у студентов есть много возмож-
ностей развивать свои таланты, 

участвовать в интересных про-
ектах, заниматься внеурочной 
деятельностью. Удалось ли Вам 
воплотить и развить какие-либо 
идеи из студенческой жизни в 
родном поселении?

– Я всегда любил заниматься 
спортом, имею II разряд по волей-
болу. В альма-матер участвовал в 
студенческих соревнованиях, по-
сещал спортивные секции. Когда 
стал мэром, решил привлечь в наш 
поселок какую-нибудь спортивную 
организацию. Так в Половинке нача-
ла работу общероссийская физкуль-
турно-спортивная общественная ор-
ганизация «Федерация Кёкусин-кан 
каратэ-до России». Несколько раз в 
неделю специалисты из города Урай 
приезжают к нам и проводят занятия 
для детей. И это только начало: в пла-
нах создать сеть спортивных клубов. 
Наша автономная некоммерческая 
организация «Культурно-туристи-
ческий центр «Половинка Югры» 
подала заявку на грант Губернатора 
Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры с проектом «Трена-
жерный зал на селе». Ждем! Надеем-
ся, грант будет наш! 

В 2020 году Половинкинской 
школе, где я учился, исполняется 
15 лет. На этот скромный юбилей 
я подарил родной школе большое 
волейбольное табло с дистанцион-
ным пультом управления. Помню, в 
школьные годы счет игры записыва-
ли на бумаге, а хотелось, чтобы все 
было, как на настоящих соревнова-
ниях. Теперь сбылась мечта ребят – и 
моя.

– Вы принимали участие в 
онлайн-конференции на тему 
«Ценностные ориентации и жиз-
ненные стратегии молодежи в 
Ханты-Мансийском автономном 
округе с учетом национальных 
целей и стратегических задач раз-
вития Российской Федерации». 
Какая основная идея была отра-
жена в Вашем выступлении?

– Я хочу сказать всем тем ребя-
там, выпускникам, которые стоят на 
распутье: где найти себя, свое место 
в жизни? Ехать ли покорять большие 
города или найти себя в родном го-
роде, поселке? Россия – страна воз-
можностей! Жить – значит действо-
вать! Начни с малого, иди к своей 
мечте, и ты увидишь, как она придет 
навстречу к тебе!

ЖИТЬ – ЗНАЧИТ ДЕЙСТВОВАТЬ
Выпускник Герценовского университета Алек-
сандр Старжинский занесен в Книгу рекордов 
России как самый молодой мэр. В 24 года он по-
бедил на выборах в родном сельском поселении 
Половинка Кондинского района Ханты-Мансий-
ского автономного округа – Югры, в котором, по 
статистике, средний возраст жителей составляет 
34 года. Закономерно: в одном из самых молодых 
регионов России – самый молодой глава.

Александр любезно согласился ответить на вопро-
сы корреспондента газеты «Педагогические ве-
сти» и рассказать о своем восхождении на админи-
стративный Олимп.

Екатерина Калакуцкая, 
 корреспондент «ПВ»

Сейчас в Герценовском 
университете восемь 
студенческих отрядов: 
археологический от-

ряд «Ворон», строительный отряд 
«Рубеж», отряд проводников «Ро-
мантик», а также педагогические 
отряды «ИнКор», «Кислород», «Ма-
эстро», «Друг» и «Персик». Каждое 
лето ребята выезжают на трудовые 
сезоны: трудятся на стройках, в ар-
хеологических экспедициях и дет-
ских лагерях. В течение учебного 
года они также ведут насыщенную 
студенческую жизнь – участвуют в 
творческих конкурсах, благотво-
рительных акциях и спортивных 
соревнованиях, проводят песен-
ные встречи и выезжают на весен-
нюю трудовую вахту.

«Наш штаб достаточно вырос 
за последнее время. Наша основ-
ная специальность – это всё-таки 
педагогические отряды, так как 
РГПУ им. А. И. Герцена – педаго-
гический вуз, и для студентов это 
очень хорошая возможность при-
менить теоретические знания 
на практике, сделать своё лето 
очень ярким и незабываемым. 
Также у нас есть крутые про-
фильные отряды: проводники, 

В холле перед Голубым 
залом шумно, многие 
взволнованы, но повод 
для волнения – это не 

очередной предстоящий экзамен 
или отчетный концерт.

– Сколько весите?
– 53…
– Извините, Александр Михай-

лович очень строг, и у нас очень 
точные весы…

Девушка разочарованно разво-
рачивается и уходит. Но правила 
есть правила: Александр Пустыль-
ник, заведующий выездной брига-
дой №1 Городской станции пере-
ливания крови Санкт-Петербурга 
не допускает к сдаче крови тех, 
чей вес меньше 55 килограммов и 
у кого есть медицинские противо-
показания. Лишь около трети из 
более чем ста желающих будут 
допущены к этой ответственной 
процедуре. Те, кто около полу-
часа назад успешно прошел ме-
досмотр, уже восполняют силы 
горячим чаем, заботливо разли-
тым волонтерами.

«Я сдавала сегодня кровь впер-
вые, но мне было совсем не страшно, 
ведь мой дедушка был донором, –  
говорит студентка факультета безо- 
пасности жизнедеятельности Ок-
сана Напылова. – Мне всегда было 
интересно попробовать себя в до-
норстве, а от знакомых я знаю, что 
здесь проверенное место, так что 

ТРУДИТЬСЯ И ТВОРИТЬ ВМЕСТЕ

строители, археологи. Для сту-
дентов это возможность посмо-
треть мир и попробовать себя», – 
рассказала командир Штаба Сту-
денческих отрядов Ася Рачеева.

Методист штаба Снежана Пав-
лова также считает, что студотряд 
открывает множество возмож-
ностей: «Отряды – наша большая 
любовь, а ещё площадка для на-
шего развития и самореализации 
в качестве вожатых, проводников, 

строителей, археологов. Здесь 
можно выбрать практически лю-
бое направление и пообщаться с 
множеством интересных людей».

Герценовцы, которые заинте-
ресовались движением и решили 
присоединиться к отрядам, смогли 
окунуться в атмосферу отрядной 
жизни, придя на большой концерт, 
открывшийся зажигательным тан-
цевальным флешмобом. Каждый 
из отрядов представил творче-

ский номер: танцы, песни, неболь-
шие сценки-эпизоды о трудовом 
сезоне.

Многие студенты считают, что 
отряд не просто даёт возможность 
путешествовать по стране во вре-
мя трудового сезона и знакомить-
ся с единомышленниками, но и 
дарит массу возможностей для 
самореализации. Боец стройотря-
да «Рубеж», магистрант факульте-
та географии Александр Егоров 
рассказал: «Благодаря отряду я 
получил дополнительную профес-
сию. Ещё участие в трудовой дея-
тельности способствует развитию 
творческого и спортивного потен-
циала. У нас проходит множество 
различных конкурсов, соревнова-
ния по футболу и баскетболу – всё 
это помогает раскрыть себя».

В День российских студен-
ческих отрядов в Герценовском 
университете прошел бал студен-
ческих отрядов Санкт-Петербурга. 
К этому торжественному событию 
участники готовились заранее, 
посещая репетиции и разучивая 
бальные танцы.

В тот же день в РГПУ им.  
А. И. Герцена стартовали Школы 
вожатского и археологического 
мастерства, а чуть позже присо-
единились к обучению будущие 
проводники и строители, чтобы 
летом применить новые знания во 
время трудового сезона.

у меня даже не возникло вопроса, 
где сдавать кровь в первый раз». 
Оксана чувствует себя отлично и 
обязательно придет на следующий 

ЛИЛИЯ РАДЗИВИЛОВА,  
ВОЛОНТЁР ДНЯ ДОНОРА,  
СТУДЕНТКА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА:

«Я помогаю на Дне донора в своём вузе уже третий 
год. Волонтёрская деятельность мне по душе, потому 
что это отличный шанс познакомиться с новыми инте-
ресными людьми, такие знакомства всегда приносят 
пользу. Также я люблю наблюдать за процессом из-
нутри – быть не гостем, а организатором, привносить 
что-то своё в университетскую среду и видеть, как 
она устроена. Кроме того, это отличная возможность 
пополнить своё портфолио за счёт грамот, ну и повы-
шенная стипендия – это приятный бонус. Мой факуль-
тет расположен не в центральном кампусе, поэтому я 
с удовольствием использую любую возможность по-
бывать здесь, чтобы получить эстетическое удоволь-
ствие от парадных залов и красивых видов снаружи».

НАШ ДОЛГ

День донора в Герценовском уни-
верситете.

Сокурсница Оксаны София Ге-
расимова, обладатель редкой тре-

тьей группы крови, как раз из тех, 
кто уже участвовал в донорской 
акции в Голубом зале. «Я знаю, что 
первая и вторая группы крови – 

довольно распространённые, а 
третья часто бывает в дефиците… 
Именно поэтому чувствую своим 
долгом быть донором». Для Софии 
донорство не повод для гордости, 
она воспринимает это как долж-
ное.

Кровь сдают не только студен-
ты, но и преподаватели и сотруд-
ники Герценовского университета. 
Для Александра Пустыльника это 
добрый знак: «Воспитание начина-
ется с себя – и это очень здорово, 
что преподаватели подают своим 
студентам хороший пример, стано-
вясь донорами».

Героем может стать каждый –  
не просто слова, а девиз Дня до-
нора РГПУ им. А. И. Герцена, кото-
рый ежегодно проводится в Голу-
бом зале в конце зимы и осенью 
при поддержке Фонда доноров 
Санкт-Петербурга. Этот год не стал 
исключением – в феврале у герце-
новцев снова появилась возмож-
ность безвозмездно сдать свою 
кровь во благо здоровья и жизни 
других людей.

Кровь и ее компоненты, заго-
товленные сотрудниками Город-
ской станции переливания крови, 
после акции в Голубом зале Герце-
новского университета отправятся 
в медицинские учреждения Санкт-
Петербурга.

Отрядная жизнь позволяет 
обрести новый опыт, зна-
ния и навыки, с пользой 
провести каникулы, най-
ти новых друзей и просто 
сделать университетские 
будни веселее. Бойцы сту-
денческих отрядов Гер-
ценовского университета 
провели Агитационный 
фестиваль и набрали но-
вичков в свои ряды. Завер-
шилась агитация большим 
концертом в Колонном 
зале Студенческого дворца 
культуры.

Анна Смирнова,
корреспондент «ПВ»

Елена Новосельцева, 
корреспондент «ПВ»

В день годовщины полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады преподаватели, студенты и 
сотрудники РГПУ им. А. И. Герцена собрались у мемориала 
павшим героям-герценовцам, чтобы по давно сложившейся 
традиции возложить красные гвоздики к подножию 
памятника. Первым это сделал ректор Сергей Богданов. 
В этот день вспоминали педагогов, продолжавших 
нести свет знаний даже в самые тяжёлые дни блокады, 
студентов и аспирантов, которые несмотря ни на что 
не прерывали свою учебную и научную деятельность. А во 
внеучебное время они, как и другие жители осаждённого 
города, помогали фронту.

Так звучало название концерта, подготовленного 
центром эстрадного вокала и хореографии 
«ГЕРЦ-N» и студией «СОЮЗ» РГПУ им. А. И. Герцена 
под руководством заслуженной артистки России 
Светланы Юрасовой к 75-летию Победы и 76-летию 
снятия блокады Ленинграда. «Когда мы работали 
над этой программой, мы поставили для себя цель не 
просто напомнить о тех днях, о тех событиях, о тех 
героях, но и каждого заставить подумать о том, что 
сегодня мы должны строить свою жизнь достойно 
того подвига, который был совершен во имя нашей с 
вами жизни», – обратилась С.В. Юрасова к зрителям, 
собравшимся в Колонном зале.

Подвигу вашему, герценовцы! Во имя жизни!
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Я знал, что обязательно 
вернусь домой. Будучи 
студентом, думал о том, 
как в нашем родном 
поселении можно 
воплотить новые идеи, 
которые возникали 
зачастую благодаря очень 
насыщенной и интересной 
студенческой жизни. 

Губернатор Ханты-Мансийского автономного округа – Югры Наталья Комарова и 
Александр Старжинский после ток-шоу о молодежи «Твоя Югра», декабрь 2019
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ПВ ПВ ТЕХНОЛОГИИСИМВОЛ ЭПОХИ

У знатного русского помещика Ива-
на Яковлева и небогатой дочери 
немецкого чиновника Луизы Гааг 
6 апреля 1812 года родился сын. 
Поскольку родители не состояли в 
браке, фамилию мальчик получил 
особую. Она была придумана от 
слов herz и sohn и буквально озна-
чала «сын сердца», что должно было 
свидетельствовать о нежной любви 
родителей друг к другу. Кстати, ро-
дители Герцена прожили вместе 35 
лет, а свое состояние Иван Яковлев 
завещал сыну и жене.

Александр Иванович Герцен про-
жил яркую жизнь и скончался в 1870 
году. В Советской России имя Герцена 
посчитали нужным увековечить в на-
родной памяти. 

В январе 1920 года, в день 50-летия 
со дня смерти Герцена, было решено 
присвоить его имя Третьему Петро-
градскому педагогическому институту 
и Строительному техникуму в Москве, 
а также «одной из трудовых школ 2-й 
ступени в городах: Вятке, Владимире 
и Новгороде, где он отбывал ссылку, 
а также и в тех губернских и уездных 
городах, местные совдепы которых 
признают желательным ознаменовать 
память писателя». Тогда же была по-
ставлена задача закончить в возможно 
краткий срок предпринятое государ-
ством полное собрание сочинений  
А. И. Герцена, а Музей революции издал 
однодневную газету «Колокол» и выпу-
стил памятную медаль.

Все прекрасно знают, что Герцен 
учился в Московском университете. 
Казалось бы, он не имеет никакого от-
ношения к петербургскому вузу, ко-
торый сегодня носит его имя. Однако 
это не совсем так. С одной стороны, 
Александр Герцен не только револю-
ционный деятель, но и писатель, фило-
соф, известный в том числе и своими 
педагогическими идеями. С другой 
стороны, исследователи Е. М. Колосова, 
А. В. Крейцер, занимающиеся историей 
вуза, доказывают, что А. И. Герцен все-
таки имел отношение к территории, 
которую сейчас занимает современный 
университетский комплекс.

В Петербурге А. И. Герцен прожил 
совсем недолго, чуть больше года, когда 
в 1840–1841 гг. по настоянию отца 
служил в Министерстве внутренних 
дел. Практически сразу по приезде в 
Петербург А. И. Герцен с супругой На-
тальей Александровной остановились 
у ее сестры Анны Александровны в 
казенной квартире Воспитательного 
дома по адресу: Казанская улица, дом 3. 
В то время именно в этом здании рас-
полагались квартиры чиновников и 
канцелярия правления Воспитатель-
ного дома. В литературном наследии  
А. И. Герцена можно даже найти записки 
с его размышлениями относительно 
Воспитательного дома.

ВОЗРАЩЕНИЕ НАСЛЕДИЯ
Уже 29 января 1920 года на очеред-

ном заседании Правления Третьего 
педагогического института ректор Аль-
берт Петрович Пинкевич выступил с до-
кладом, в котором сообщил о присвое-
нии вузу имени А. И. Герцена. На этом же 
заседании Правление института упол-
номочило Библиотечную комиссию оза-
ботиться приобретением литературы, 
касающейся А. И. Герцена, как для би-
блиотеки, так и для раздачи студентам. 
Тогда же главный библиотекарь Алек-
сандр Евгеньевич Кудрявцев сообщил, 
«что в институтской библиотеке орга-
низуется особый отдел, посвященный  
А. И. Герцену. Приобретены его сочине-
ния и часть литературы о нем. Приняты 
меры к возможно более полному собра-
нию всего литературного материала, 
касающегося А. И. Герцена».

Денежные средства, в том числе 
и валютные, отпускались Правлением 
Третьего педагогического института 
на закупку произведений А. И. Герцена. 
Книги А. И. Герцена до 1905 года были 

практически недоступны, поскольку, 
согласно высочайшему повелению от 
18 февраля 1871 года, сочинения лиц, 
признанных «изгнанными из отечества, 
тайно покинувших его или государ-
ственных преступников, какого бы вида 
ни были эти сочинения и в каком бы 
виде они ни издавались, под собствен-
ными ли именами или под какими-либо 
псевдонимами или знаками», не могли 
быть допущены к обращению в России. 
Чуть ли не единственное произведение  
А. И. Герцена, разрешенное к печати 
и распространению в России, –  
«Письма об изучении природы Искан-
дера», опубликованные в журнале «Оте- 
чественные записки» в 1845 и 1846 го-
дах. Эта книга имеется в Фундаменталь-
ной библиотеке. Остальные книги А. И. 
Герцена в России уничтожались, тиражи 
сохранялись в небольшом количестве 
экземпляров в библиотеках в закрытых 
для читателей фондах и в некоторых 
частных собраниях.

Однако после революции ситу-
ация изменилась: в стране началось 
издание произведений А. И. Герце-
на массовыми тиражами. Тем не ме-
нее, особую ценность сохраняют 
немногочисленные прижизненные 
издания. Некоторые из них можно 
найти в Фундаментальной библиоте-
ке: это, например, несколько томов 
мемуарной хроники «Былое и думы» 
Лондонского издания 1861–1867 гг., 
напечатанных в Вольной русской типо-
графии, первое полное издание «Писем 
из Франции и Италии Искандера (1847–
1852)» (Лондон, 1855), «Тюрьма и ссылка: 
из записок Искандера» (Лондон, 1858), 
анонимные издания «Кто виноват?» 
(СПб, 1866) и «Раздумье: разные вариа-
ции на старые темы» (М., 1870), а также 

выпуски за 1855, 1859, 1861 годы и два 
отдельных выпуска за 1862 год литера-
турного и общественно-политического 
альманаха «Полярная звезда» (Лондон-
ское издание).

Интерес представляет ставшая уже 
редкостью однодневная газета памяти 
А. И. Герцена «Колокол», которая была 
издана в Петербурге 21 января 1920 г. 
музеем революции под редакцией  
М. К. Лемке. Выпуск газеты полностью 
посвящен памяти А. И. Герцена по слу-
чаю 50-летней годовщины со дня смер-
ти «великого демократа». В номере со-
браны статьи самого разнообразного 
содержания: даны основные вехи био-
графии А. И. Герцена, приведены вос-
поминания о нем, цитаты известных пи-
сателей, определена роль А. И. Герцена 
в современной культуре, литературе, 
философии и политике. Среди авторов 
статей – нарком просвещения А. В. Лу-
начарский, писатель и просветитель  
М. В. Новорусский, журналист и лите-
ратор М. Л. Биншток, краевед и библи-
ограф П. Н. Столпянский, социолог и 
культуролог П. А. Сорокин, историк и 
публицист С. С. Ольденбург, литера-
туровед и литературный критик Р. В. 
Иванов-Разумник, юрист и экономист  
В. В. Водовозов и другие.

ГЕРЦЕНОВЕДЕНИЕ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ

Одной из самых славных страниц 
истории Фундаментальной библиоте-
ки является создание «Герценианы». 
«Герцениана» – это серия библиогра-
фических указателей об А. И. Герцене. 
Изучение наследия А. И. Герцена стало 
традицией ученых института, внес-
ших немалый вклад в отечественное 
герценоведение. Среди них были  

В. А. Десницкий, М.  К. Лемке, А. С. Долинин,  
Ш. И. Ганелин, Е. Я. Голант, Е. О. Зейлигер-
Рубинштейн, С. П. Шиллегорский и мно-
гие другие. На кафедрах воспитывалось 
молодое поколение ученых-аспиран-
тов, проводились ежегодные научные 
конференции «Герценовские чтения». 
Так что планы библиографов нашли 
самую широкую поддержку научной и 
студенческой общественности. Эту ра-
боту организовала и возглавила Мария 
Дмитриевна Овчинникова (1884–1952), 
заведующая справочно-библиографи-
ческим отделом. Вскоре началась Ве-
ликая Отечественная война, и библио-
графическую деятельность пришлось 
приостановить.

После окончания войны библиогра-
фы вернулись к своим занятиям, и рабо-
та над указателем под руководством  
М. Д. Овчинниковой продолжилась. 
Первый выпуск библиографического 
указателя «Материалы к библиографии 
произведений А. И. Герцена и литерату-
ры о нем. 1936–1947 годы» вышел в 1948 
году, второй (литература за 1947–1957 
годы) – в 1959 году, третий выпуск (ли-
тература за 1958–1961 годы) – в 1963 
году, в 1970 году появился указатель 
за 1964–1967 годы. Завершающим эта-
пом многолетнего напряженного тру-
да, подводящего итог отечественному 
герценоведению за 50 лет, стал выпуск 
двух частей «Библиографии литерату-
ры об А. И. Герцене. 1917–1970 гг.» (Л., 
1978–1984).

«Библиография…» получила высо-
кую оценку библиотечной и научной об-
щественности. Указатель имеется в фон-
дах всех крупнейших библиотек России 
и стран постсоветского пространства. 
Приходили также заказы из Библиотеки 
Конгресса США, Библиотеки Британ-
ского музея, Французской националь-
ной библиотеки, других национальных 
библиотек, библиотек крупнейших 
зарубежных университетов: Гарварда, 
Стэнфорда (США), Сорбонны (Франция) 
и других. «Библиографию…» включают 
в прикнижную и пристатейную библио- 
графию энциклопедий, монографий. 
Все это дает право считать, что несколь-
ко поколений библиографов РГПУ им.  
А. И. Герцена делали нужное и полезное 
дело.

Эти и другие издания об А. И. Гер-
цене, а также собрания сочинений  
А. И. Герцена доступны для чтения в 
Фундаментальной библиотеке.

Так имя «сына сердца» прочно во-
шло не только в топонимику Петер-
бурга, но и в историю отечественной 
культуры, литературы, педагогики, би-
блиотековедения.

Участники Театра Мод – сту-
денты бакалавриата и ма-
гистратуры института ин-
формационных технологий 

и технологического образования. Каж-
дый студент занимает свою творческую 
нишу – ту, которая ему нравится, и в 
процессе взаимодействия расширяет 
свои знания, умения, кругозор, повы-
шает профессиональное мастерство.

За все время существования Теа-
тра Мод была создана целая подборка 
разнообразных коллекций, от класси-
ческих до авангардных, с которыми ав-
торы участвовали в различных между-
народных, всероссийских и городских 
конкурсах. 

Стоит отметить, что все коллекции 
авторские – от идеи (эскиза) до ее во-
площения в материале (с эксклюзив-
ным декором: вышивкой, аппликация-
ми, пайетками, кружевом и т.д.). Среди 
особо выдающихся коллекций можно 
назвать работу аспирантки 3 курса ка-
федры теории и истории педагогики 
Наталии Козиной «Драгоценности» – II 
место на международном конкурсе 
молодых дизайнеров «Подиум» в но-
минации «Костюм для театра и кино»; 
коллекцию «Космос» Наталии Ходки-
ной, принявшую участие во Всерос-
сийском конкурсе «Биеналле Дизайна 
МОДУЛ’OR» (организатор – Союз Ди-
зайнеров России), а также коллекцию 
«Королевство Металла» Марии Арсе-
ньевой, представленную в рамках St. 
Petersburg Fashion Week.

Многие выпускники – участники 
Театра Мод после окончания обучения 
успешно работают в модной сфере. 
Например, Мария Арсеньева создала 
свой бренд MAR’S и выполняет как го-
сударственные, так и частные заказы. 
Мария Шепелева создала и развивает 
свой бренд MaRussia, а также свою он-
лайн-школу шитья, в которой обучает 
созданию женской и детской одежды 
с нуля. Наталия Козина успешно соче-
тает научную и творческую работу в 
аспирантуре и планирует вернуться в 
должности преподавателя на любимую 
кафедру. Выпускники кафедры техно-
логического образования работают в 
модельных и рекламных агентствах, 
в индустрии моды и красоты, а также 
преподают технологию в школе.

Успех молодых дизайнеров еще раз 
подтверждает: РГПУ им. А. И. Герцена 
предоставляет большие возможности 
для творческого развития студентов, и 
многие начинания перерастают в инте-
ресные проекты. 

Так, в продуктивное сотрудниче-
ство вылилась дружба с библиотекой 

им. В. В. Маяковского. Студенты-гер-
ценовцы принимают участие в таких 
мероприятиях библиотеки и Центра 
по искусству и музыке, как открытия 
выставок, презентации коллекций; осо-
бое место занимает сотрудничество с 
художниками, музыкантами и творче-
ской интеллигенцией города. Библио-
тека им. В. В. Маяковского предостави-
ла молодым дизайнерам возможность 
поучаствовать в открытии нового кре-
ативного интеллектуального простран-
ства Охта Lab с презентацией коллек-
ций Театра Мод.

В открытии библиотечного про-
странства нового формата принял 
участие тогдашний губернатор Санкт-
Петербурга Георгий Полтавченко и 
председатель Комитета по культуре 
Константин Сухенко. Модный показ в 
библиотеке – это новый нестандартный 
подход, когда модели с подиума стано-

вятся ближе к аудитории, презентуя но-
вые тенденции в моде.

Не так давно в рамках сотрудни-
чества с библиотекой им. В. В. Мая-
ковского стартовали совместные ме-
роприятия с музыкантами в рамках 
творческого проекта «Гармония Моды 
и Музыки». В августе 2019 года состо-
ялся совместный концерт с магистром 
Лондонской Академии музыки Влади- 
славом Михальчуком и Театром Мод 
Герценовского университета. 

В феврале в Колонном зале РГПУ 
им. А. И. Герцена состоялась презента-
ция совместного показа Театра Мод ка-
федры технологического образования 
и учебно-методической лаборатории 
«Музыкально-компьютерные техно-
логии» института информационных 
технологий и технологического обра-
зования. Для слушателей прозвучала 
авторская музыка в компьютерной об-

работке, дополненная авангардным 
видеорядом аспирантки кафедры ин-
формационных систем Ольги Ясинской, 
в сочетании с показом коллекций. 

Сегодня руководителями Театра 
Мод являются доцент кафедры тех-
нологического образования Ольга 
Корелина и аспирант кафедры тео-
рии и истории педагогики Наталия 
Козина. Объединение молодых ди-
зайнеров развивается, внедряются IT-
технологии; в арсенале студентов мно-
го творческих задумок, которые они 
собираются воплощать в течение года. 

Театр Мод под руководством ди-
ректора института информационных 
технологий и технологического обра-
зования Виктора Пронькина и заведую-
щей кафедрой технологического обра-
зования Анны Сарже сегодня вливается 
в международное движение WorldSkills. 
Меняются программы, появляются но-
вые направления в подготовке студен-
тов, формируются команды участников 
в конкурсном движении

Желаем Театру Мод новых твор-
ческих побед!

Что объединяет мир моды и педагогический университет? Студенческая ини-
циатива! Театр Мод РГПУ им. А. И. Герцена начал свою историю в 1996 году; 
основная идея этого студенческого объединения заключается в создании 
профессиональной команды молодых модельеров, стилистов, визажистов, 
рекламщиков и фотографов.

ОТ ИДЕИ ДО ВОПЛОЩЕНИЯ

Театр Мод регулярно принимает активное 
участие в мероприятиях, проводимых 
Герценовским университетом, и тесно 
сотрудничает со Студенческим дворцом культуры.

Материал подготовлен 
институтом информационных 

технологий и технологического 
образования  

РГПУ им. А. И. Герцена

НОВЫЙ ФОРМАТ ДЛЯ НОВОГО ВЕКА
К 100-ЛЕТИЮ КАФЕДРЫ СУРДОПЕДАГОГИКИ

В Зимнем саду библиотеки им. императрицы Марии Фе-
доровны в рамках проектов «Литературные встречи» и 
«Педагогические сезоны» с большим успехом прошел 
семинар-презентация интерактивного электронного 
издания – коллективной монографии «Кафедра сурдо-
педагогики в зеркале времен». Организаторами высту-
пили кафедра сурдопедагогики института дефектологи-
ческого образования и реабилитации, издательство РГПУ  
им. А. И. Герцена и Фундаментальная библиотека.

Перед началом презента-
ции заведующая отделом 
гуманитарно-просвети-
тельской работы Снежана 

Волоскова обратила внимание гостей 
на экспонаты XIX–XX веков, знакомя-
щие с историей обучения глухих в 
России. Среди них – издания «Учение 
о слуховых ощущениях как основа 
теории музыки Г. Гельмгольца» (1895), 
«Положение глухонемых в России» 
(1901), «Краткий учебник Русской исто-
рии для глухонемых детей (1914)», «Са-
моучитель Русской дактилологии для 
глухонемых и окружающих их» (1917).

С приветственным словом  
выступили проректор по инклюзив-
ному образованию Виталий Кантор, 
директор издательства Борис Еро-
хин и заместитель директора Фун-
даментальной библиотеки Светлана  
Морозова.

Интерактивное издание «Кафедра 
сурдопедагогики в зеркале времен» 
создано специалистами кафедры со-
вместно с издательством РГПУ им. 
А. И. Герцена на основе печатного 
издания, вышедшего годом ранее. 
Электронный вариант книги позво-
ляет читателю реализовать все со-
временные возможности чтения: 
быструю навигацию по тексту, пере-
ходы к мультимедийным материалам 
и дополнительным сведениям. Такой 
электронный ресурс в издательстве 
РГПУ им. А. И. Герцена был создан 
впервые. Возможности, предостав-
ляемые мультимедийным изданием, 
представили сотрудники издатель-
ства, а также преподаватели кафедры 
сурдопедагогики..

Заведующая кафедрой сурдопе-
дагогики Ольга Красильникова рас-
сказала о том, как зародилась идея 

создания монографии в печатном, а 
затем и в электронном виде; эта идея 
была поддержана и реализована за-
ведующим редакцией издательства 
РГПУ им. А. И. Герцена Константином 
Ильиным. Говоря о структуре изда-
ния, Ольга Александровна подчеркну-
ла, что представленные в нём работы 

в равной мере актуальны. Всю глуби-
ну и широту исследований читатель 
сможет оценить и понять, изучив все 
входящие в монографию печатные и 
электронные материалы.

Профессор Геннадий Пенин 
познакомил участников семина-
ра-презентации с именами Давида 

Владимировича Фельдберга и Ми-
хаила Ефимовича Хватцева – выдаю-
щихся персон, положивших начало  
отечественной дефектологии, а также  
теории и практике обучения детей с 
нарушением слуха и речи. Геннадий 
Николаевич отметил, что работа этих 
учёных на десятилетия определила 
направления развития специальной 
педагогики и практики обучения и 
воспитания детей с ограниченными 
возможностями здоровья. В главах, 
посвященных Д. В. Фельдбергу и  
М. Е. Хватцеву, даны гиперссылки, по-
зволяющие познакомиться с ранее 
не публиковавшимися историко-ар-
хивными материалами и артефакта-
ми, касающимися жизни и деятель-
ности этих ученых. 

Доценты кафедры сурдопедаго-
гики Любовь Кораблева, Анна Люки-
на, Елена Мамедова и Наталья Граш 
детально раскрыли технологию ра-
боты с гиперссылками на литератур-
ные источники, фото- и видеомате-
риалы. 

Участники семинара отметили, 
что издание не только важно для 
педагогического сообщества Санкт-
Петербурга, но и имеет всероссий-
ское значение. Они высказали на-
дежду на продолжение работы по 
выпуску мультимедийных изданий.

Материал подготовлен  
кафедрой сурдопедагогики 

РГПУ им. А. И. Герцена

Снежана Волоскова,
заведующая отделом гуманитарно-

просветительской работы 
Фундаментальной библиотеки 

 РГПУ им. А. И. Герцена
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ПВ ПВ ГОРДОЕ ЗВАНИЕ – УЧИТЕЛЬГОРДОЕ ЗВАНИЕ – УЧИТЕЛЬ

Конкурс «Сельский учитель в 
большой России» осущест-
влялся в два этапа. Первый 
проводился заочно, учителя 

писали эссе о своей работе на одну из 
тем: «Я – сельский учитель», «Мой урок: 
заметки сельского учителя», «Сельская 
школа в России: вчера, сегодня, зав-
тра». Свои творческие работы присла-
ли 802 учителя из 74 регионов России; 
по итогам этапа был выпущен сборник. 
В своих эссе участники рассказали о 
любимой работе, о детях и родителях, 
а также о трудностях, с которыми при-
ходится сталкиваться изо дня в день и 
о том, как с ними справляться. Победи-
телями первого тура стали 30 конкур-
сантов, которых пригласили на очный 
этап в Санкт-Петербург. 

Главной задачей проекта является 
повышение роли сельского учителя в 
решении образовательных и воспита-
тельных задач страны, актуализация 
значимости профессии учителя, рабо-
тающего в сельской школе, развитие 
его личностных качеств, а также созда-
ние положительного имиджа сельско-
го учителя и развитие мотивации у сту-
дентов педагогического вуза к работе 
в селе. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
УВЕРЕННОСТЬ

Для учителя русского языка и ли-
тературы лицея-интерната для ода-
ренных детей поселка Дубровка (Ре-
спублика Татарстан)   Люции Валеевой 
участие в проекте стало не просто воз-
можностью получить новый опыт, но и 
тем, что придает уверенности в своих 
силах и вдохновляет. «К сожалению, в 
начале моей карьеры по просьбе ди-
ректора школы я решилась на участие в 
самом известном педагогическом кон-
курсе. В итоге смогла одержать победу 
на районном уровне, дошла до обще-
городского – и там узнала о себе много 
нового: оказывается, и говорю я непра-
вильно и невнятно, и с музыкальным 
слухом у меня очевидные проблемы. 
После такой критики, причем сопрово-
ждающейся неприязненным выраже-
нием лица, презрительной улыбкой, я 
почувствовала себя полным ничтоже-
ством. Тогда я делала только первые 
шаги по своему учительскому пути, 
и уверенности в том, что я верно вы-
брала дело всей жизни, еще не было. 
Наверное, фиаско, пережитого в воз-
расте, когда еще не изжит юношеский 
максимализм, было бы достаточно, 

чтобы оставить школу навсегда», –   
вспоминает  учитель. Не оставить ра-
боту в школе помогла поддержка близ-
ких, директора, уверенного в наличии 
у Люции Равилевны  способностей и 
таланта, и, конечно, учеников: «Стоило 
после перерыва вернуться в школу, ус-
лышать их приветственные возгласы, 
посмотреть в их сияющие радостью 
встречи глаза – и тоска стала затихать. 
Я поняла, что я нужна этим детям, а это 
и есть самое главное». После неудачно-
го опыта участия в профессиональном 

конкурсе скептическое отношение 
к педагогическим соревнованиям у 
Люции  Равилевны  сохранялось ещё 
долго, победа в каком-то из них ка-
залась невозможной. По ее словам, 
разрушить это предубеждение помог 
Центр «Альфа-Диалог», участие в кон-

курсах которого дарило только  поло-
жительные эмоции: «Проект “Сельский 
учитель в большой России” позволил 
почувствовать уверенность в своих си-
лах, ощутить собственную значимость, 
убедиться в правильности выбора жиз-
ненной дороги. Из Петербурга я вер-
нулась окрыленной, полной сил, что 
помогло воплотить в жизнь идею, ро-
дившуюся благодаря проекту – на ма-
стер-классе Елены Ядровской по орга-
низации исследовательской работы в 
школе, во время бесед о пробуждении 

у детей интереса к чтению через при-
общение к современному литератур-
ному процессу». В ноябре 2019 года 
сразу 6 учеников Люции Равилевны из 
группы исследователей, занимающих-
ся изысканиями в области литера-
туроведения, стали победителями и 
призерами Всероссийской конферен-
ции-конкурса имени Льва Толстого. А 
среди старшеклассников химического 
лицея, в котором она работает, по-
явились те, кто решил в будущем стать 
филологом и учителем словесности, 
и это еще раз доказало, что старания 
учителя не проходят напрасно.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ
Учитель русского языка и лите-

ратуры Сосновской школы №2 Там-
бовской области Тамара Коростеле-
ва называет опыт участия в проекте 
«Сельский учитель» яркой страницей 
своей профессиональной биографии. 
Сотрудничество Тамары Анатольев-
ны с центром «Альфа-Диалог» нача-
лось весной 2018 года, когда она и ее 
ученица победили в конкурсе «Школа 
диалога народов России: литература и 
жизнь» и впервые побывали в Санкт-
Петербурге, а на церемонии закрытия 
узнали от Елены Ядровской о проекте 
для сельских учителей. «Захотелось 
поучаствовать. Но были сомнения, 
ведь “снаряд дважды в одну воронку 
не попадает”. Попадает! Когда узнала, 
что стала финалисткой конкурса “Сель-
ский учитель в большой России”, очень 
обрадовалась. Вот так я смогла увидеть 
и осенний Санкт-Петербург», – вспо-
минает  Тамара Анатольевна. Учитель 
отмечает, что у нее появились новые 
идеи, которые она вместе с учениками 
успешно воплотила в жизнь, занимая 
призовые места в творческих состяза-

ниях различного уровня.   В 2019 году 
Тамара Анатольевна стала победите-
лем конкурса на присуждение премий 
лучшим учителям за достижения в пе-
дагогической деятельности. Т.А. Коро-
стелева уверена, что проект «Сельский 
учитель» в значительной мере поспо-
собствовал ее профессиональному ро-
сту. «Еще раз убедилась, что сельские 
учителя – это аллегорический образ 
Атлантов, держащих педагогическое 
небо. Сколько в нашей стране учите-
лей, неутомимых тружеников, насто-
ящих профессионалов, влюбленных в 
свою работу! Участие в конкурсе ста-
ло глотком свежего воздуха и заста-
вило поверить в себя и свои силы», –  
так отзывается она о своем опыте уча-
стия в проекте.

Учитель русского языка и лите-
ратуры высшей квалификационной 
категории Елена Пойманова из Там-
бовской области считает, что проект 
«Сельский учитель» существенно из-
менил ее жизнь: «Благодаря общению с 
коллегами из разных регионов России 
и поддержке сотрудников “Альфа-Диа-
лога” я убедилась, как важна работа 
сельского учителя, поверила в себя и 
вернулась домой другим человеком. 
Я стала смелее, я стала по-другому 
мыслить. Вместе с моими учениками 
мы участвуем в научных конференци-
ях школьников, выпускаем школьную 
газету, пишем статьи на новостные 
сайты, побеждаем в литературных кон-
курсах». Подытожив результаты своей 
работы, Елена Владимировна подала 

документы на высшую квалификаци-
онную категорию и получила ее, а так-
же заняла I место в конкурсе «Учитель 
года России – 2019» на муниципальном 
уровне. Профессиональный рост учи-
теля отметило руководство, у Елены 
Владимировны увеличилась нагруз-
ка, но и возможностей стало гораз-
до  больше. Сейчас она ведет кружок 
журналистики, организует встречи 
детей с интересными людьми, сотруд-
ничает с местным информационным 
порталом в качестве внештатного жур-
налиста и руководит литературным 
клубом. «Мы с ребятами, что называ-
ется, идем в ногу со временем. Самое 
главное – теперь я уверена, что моя 
работа нужна, я вижу ее результаты. 
Это очень вдохновляет. А начало моего 
превращения из рядового сельского 
учителя в сельского учителя, который 
гордится этим высоким званием и го-
тов развиваться, учиться, творить, – в 
Санкт-Петербурге, в проекте “Альфа-
Диалога”», –  подчеркивает  Елена Вла-
димировна. 

«Учитель, который не выходит за 
рамки урока, не может развиваться,» – 
уверена  учитель русского языка и ли-
тературы из села Раевский Республики 
Башкортостан  Зулида Гареева. «Когда 
коллеги меня спросили о том, есть ли 
желание участвовать в проекте “Сель-
ский учитель в большой России”, в кон-
курсе педагогических эссе, я ответила 
тремя словами: “Могу, хочу и буду!” 
Теперь, когда проект позади, к этой 
фразе могу только добавить: “Верю в 
свои силы!” И действительно, как не 
поверить, когда знаешь, что за твоей 
спиной – лицей имени Мухаметши Бу-
рангулова села Раевский Альшеевско-
го района Республики Башкортостан, 
который нужно достойно представить; 
мудрые и опытные коллеги, поддер-
живающие советом в нужную мину-

ту; ученики и их родители, верящие в 
тебя гораздо больше, чем ты, простой 
сельский учитель. Все это помогает 
и дарит крылья», – рассказывает она. 
Зулида Насимяновна отмечает, что 
ей очень понравилась организация 
проекта. Санкт-Петербург, дружный и 
сплоченный коллектив центра «Аль-
фа-Диалог» под руководством Елены 
Ядровской  встретили участников оч-
ного петербургского этапа с особой 
теплотой и заботой. По мнению Зулиды 
Насимяновны, проект «Сельский учи-
тель в большой России» – это вдохнов-
ляющее пространство для новых идей, 
поисков и инноваций: «Мастер-класс 
“Как мы говорим, или Речевой портрет 
учителя”, показанный   поэтом, проза-
иком, сельским учителем Алексеем 
Дуневым, советы кандидата фило-
логических наук Марины Бабуриной 
о том, как на протяжении многих лет 
оставаться счастливым в учительской 
профессии, опыт организации иссле-
довательской работы школьников, 
представленный Еленой Ядровской, –  
все это очень пригодилось нам, сель-
ским учителям, в дальнейшей работе 
после проекта». Кроме полезных зна-
ний, которые дал проект, очень важ-
ной для Зулиды Насимяновны стала 
возможность познакомиться с инте-
реснейшими коллегами, общение и 
обмен опытом. «Конкурсы дают педа-
гогу возможность “заразиться” новы-
ми идеями, оценить себя в сравнении 
с другими, получить новые знания и 
использовать их. Многие учителя, ко-

торые прошли через проект «Сельский 
учитель в большой России», отмечают, 
что работать по-прежнему у них уже 
не получается. Потому что заработал 
внутренний механизм саморазвития 
и самореализации», – рассказывает  
З. Н. Гареева. После участия в конкурсе 
Зулида Насимяновна решила попробо-
вать свои силы в реализации образова-
тельных проектов, озвученных главой 
Башкортостана Радием Хабировым 
на масштабном образовательном фо-
руме «Взлетай», и заняться решением 
одного из самых важных вопросов в 
современном образовании – проф- 
ориентацией и вовлечением в процесс 
образования родителей. Для сельской 
школы это особенно важно. Сейчас 
вместе со своими коллегами Зулида 
Насимяновна занялась реализацией 
образовательных проектов, многие из 
которых были посвящены введенной 

пятидневке и эффективному время-
препровождению школьников в осво-
бодившуюся субботу. Вместе учителя 
организовывают тематические меро-
приятия, конкурсы и олимпиады для 
школьников. 

ПРЕОДОЛЕТЬ СЕБЯ
Учитель начальных классов из ста-

ницы Северская Краснодарского края 
Ольга Лысенко считает, что профес-
сионализм учителя зависит в первую 
очередь от его способности к самораз-
витию, приобретению новых навыков, 
знаний и умений: «Для меня участие 
в конкурсе “Сельский учитель” стало 
еще одним стимулом к дальнейшему 
развитию своих профессиональных 
качеств. Многое пришлось переос-
мыслить, о многом задуматься. Самое 
главное – это то, что я поняла: мы, 
сельские учителя, не слабее в профес-
сиональном и творческом плане, чем 

наши городские, да и столичные кол-
леги! Общение с учителями из разных 
регионов страны – эта самая лучшая 
школа для педагогов. Обмен мнения-
ми, рассказы о своих педагогических 
находках – это то, чего нам, сельским 
учителям, очень не хватает». По сло-
вам Ольги Николаевны, во время уча-
стия в конкурсе она заинтересовалась 
некоторыми новыми для нее техноло-
гиями, которыми делились коллеги. 
Сейчас в своей работе она активно 
использует лэп-буки как средство ор-
ганизации портфолио достижений 

своих учеников. Также большой инте-
рес у нее вызвала технология создания 
буктрейлеров по прочитанным произ-
ведениям, поскольку это мощное сред-
ство мотивации к чтению. Когда Ольга 
Николаевна начала работу по созда-
нию буктрейлеров с учениками, присо-
единились и родители, что еще больше 
сплотило семьи и класс в целом.   Ин-
формация, полученная на семинарах 
проекта «Сельский учитель в большой 
России», мотивировала Ольгу Никола-
евну к совершенствованию методики 
своей работы: «Я впервые услышала 
о клиповом мышлении современных 
школьников. Существующие противо-
речия между требованиями ФГОС к 
выпускнику начальной школы и уве-
личением количества детей, обладаю-
щих клиповым мышлением, привело 
меня к пониманию необходимости 
разработки механизмов преодоления 

клипового мышления. И я стала вне-
дрять в свою работу интерактивные и 
активные методы обучения». Говоря о 
результатах, Ольга Николаевна отме-
чает, что активизировалась индивиду-
альная интеллектуальная активность 
каждого, появилась возможность пре-
одолеть скованность и неуверенность 
некоторых учеников, создать ситуа-
цию успеха как для класса в целом, так 
и для каждого ребенка в отдельности, 
получилось сформировать условия 
для самообразования и саморазвития 
личности как учеников, так и учителя, 
что оказало положительное воздей-
ствие и на развитие межличностных 
отношений в классе. «Я ничуть не по-
жалела о том, что приняла участие 
в этом конкурсе. И продолжаю уча-
ствовать в других конкурсах сама, и 
вместе со своими учениками. Мне это 
интересно и с точки зрения  професси-
онального роста, и для развития своей 

креативности», – подводит итог Ольга 
Николаевна. 

Истории педагогов, искренне 
преданных своему делу, в очередной 
раз подтверждают важность работы 
сельских учителей, а также проектов, 
направленных на их поддержку. Сель-
ский учитель – не просто профессия: 
это призвание и дело всей жизни, а 
лучшая награда за труды – искренняя 
благодарность и успехи учеников.

Работа школы развития soft 
skills Mind-fitness прошла 
Герценовском университете. 
Участниками образователь-

ной площадки стали более 100 старше-
классников и студентов вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области. 
Проект реализован преподавателями 
кафедры управления образованием 
и кадрового менеджмента РГПУ им. 
А. И. Герцена Кристиной Булкиной и Та-
тьяной Эмануэль при поддержке феде-
рального агентства «Росмолодежь».

Студентам и школьникам предсто-
яла неделя интенсивного погружения в 
виде мастер-классов, тренингов, семи-
наров, нацеленных на формирование 

«мягких навыков». В этом им помогали 
специалисты в области педагогики, 
менеджмента и психологии: препода-
ватели Герценовского университета, 
ПСПбМУ им. И. П. Павлова, а также сер-
тифицированные тренеры и игротехни-
ки Санкт-Петербурга.

По словам Татьяны Эмануэль, имен-
но soft skills сегодня – в условиях, когда 
большая часть профессиональных ком-
петенций, которые формирует высшее 
образование, через 10–20 лет не будет 
востребована, – определяют успеш-
ность профессионального будущего 
людей. И особенно важно внедрять в 
образовательный процесс мероприя-
тия, нацеленные на формирование и 
развитие универсальных компетенций. 
Татьяна Сергеевна подчеркнула, что в 
этой связи важно составлять индивиду-
альные маршруты развития когнитив-

ных функций, используя междисципли-
нарный подход.

Кристина Булкина, ассистент кафе-
дры управления образованием и кадро-
вого менеджмента института экономи-
ки и управления, добавляет: «Одно из 
самых популярных исследований в этой 
области – разработанный Агентством 
стратегических инициатив “Атлас про-
фессий будущего”. В нем четко и нагляд-
но видно: большая часть популярных 
сегодня профессий к 2030 году потеряет 
актуальность». 

Современные специалисты высо-
котехнологичных отраслей утверж-
дают: важной частью жизни человека 
будущего должны стать способность 

адаптироваться к динамике развития 
профессиональной деятельности и на-
вык использования возможностей не-
однократной переквалификации. Так, в 
2016 году на Всемирном экономическом 
форуме в Давосе аналитики назвали 10 
профессиональных компетенций, кото-
рые будут наиболее востребованы ра-
ботодателями к 2020 году. Именно на их 
развитии была сфокусирована работа 
в рамках школы развития Mind-fitness: 
критическое мышление, креативность, 
нестандартное мышление при решении 
проблем, эмоциональный интеллект и 
многое другое.

Образовательная площадка вклю-
чала в себя несколько этапов обучения: 
диагностика уровня развития soft skills; 
составление индивидуального плана 
развития «мягких компетенций»; орга-
низация групповых и индивидуальных 

занятий с применением интерактивных 
методов – деловых игр, кейс-study; за-
вершающая диагностика и составление 
плана развития soft skills в будущем. 

Все занятия охватывали один или 
группу близких навыков, которые спо-
собствовали формированию поведен-
ческих моделей сразу по нескольким 
компетенциям. Как выяснилось, это наи-
более эффективный процесс обучения, 
учитывающий особенности современ-
ной молодежи. Подтвердили это и сами 
студенты школы. После окончания рабо-
ты школы всем участникам были вруче-
ны сертификаты, а самые активные были 
отмечены особыми наградами.

После осенних занятий школа раз-
вития soft skills Mind-fitness не пре-

кращает работу – у проекта большие 
перспективы; было множество просьб 
продолжить обучение. Организаторы 
школы учли все пожелания, и в ноябре 
и декабре 2019 года на базе Ленин-
градского областного центра развития 
дополнительного образования детей 
«Ладога» они уже провели занятия для 
социально активной молодежи Ленин-
градской области.

В феврале в рамках проекта «Пе-
дагогические сезоны» состоялся оче-
редной мастер-класс, участниками 
которого стали более 40 школьников. 
Старшеклассники познакомились с ос-
новными видами мягких навыков, после 
чего выполнили цикл заданий, нацелен-
ных на их отработку. Каждая команда 
получила возможность выступить в 
роли экспертов, оценивающих уровень 
развития soft skills. 

Организаторами мастер-класса вы-
ступили заведующая кафедрой туризма, 
сервиса и гостеприимства Ирина Чури-
лина, а также преподаватели кафедры 
управления образованием и кадрового 
менеджмента Кристина Булкина и Татья-
на Эмануэль. 

СПОСОБЫ ФОРМИРОВАНИЯ 
SOFT SKILLS У ШКОЛЬНИКОВ 
И СТУДЕНТОВ:

• реализация принципов 
командной деятельности
• улучшение процессов усвоения 
и переработки большого 
количества информации
• улучшение коммуникаций
• раскрытие физических, 
когнитивных, творческих 
способностей студентов и 
старшеклассников

SOFT SKILLS И ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО
Сегодня разговор об успешных профессиональных перспективах невозмо-
жен без упоминания soft skills, или «мягких навыков». К ним относят ком-
муникативную компетенцию, когнитивную гибкость, системное мышление, 
эмоциональный интеллект. Оценить уровень владения «мягкими навыками» 
и «прокачать» их могли участники осенней школы развития soft skills Mind-
fitness в Герценовском университете.

Егор Гельяминов, ученик 9 «А» класса школы №29 г. Всеволож-
ска: «В процессе обычной учебы ты не видишь картины в целом. 
Просто получаешь качественные знания. Эти знания – как ба-
гаж, который я потом смогу достать по необходимости в нужное 
время и в нужной ситуации. Занятия в школе Mind-fitness как раз 
учат правильно распоряжаться этим багажом, знать, когда и как 
его нужно извлечь, чтобы добиться максимального результата».

ЧТО ЗНАЧИТ БЫТЬ 
СЕЛЬСКИМ УЧИТЕЛЕМ 
СЕГОДНЯ?
Герценовский  университет и Центр дополнитель-
ного профессионального образования «Альфа-Диа-
лог» в 2018 году стали организаторами общественно-
го социально значимого проекта «Сельский учитель 
в большой России». Участники, искренне любящие 
свою работу, амбициозные и творческие сельские 
учителя из разных регионов России, рассказали о 
том, каких профессиональных результатов помог 
им достичь проект. 

Елена Новосельцева, 
корреспондент «ПВ»
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Тамара Коростелева с выпускниками Сосновской школы №2 Тамбовской области

Ольга Лысенко с учениками младших классов школы № 44 станицы Северская 
Краснодарского края

Елена Пойманова на уроке русского языка и литературы, Дмитриевщинский филиал 
Платоновской школы Тамбовской области

Люция Валеева с учениками лицея-интерната для одаренных детей с углубленным 
изучением химии, поселок Дубровка, Республика Татарстан

Зулида Гареева и ее ученики, Башкирский лицей им. М. Бурангулова, село Раевский, 
Республика Башкортостан
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Подготовка к соревновани-
ям в этом году была слож-
ной и отличалась от тради-
ционной из-за отсутствия 

снега в Санкт-Петербурге. Основными 
упражнениями при подготовке к со-
ревнованиям по лыжным гонкам стали 
бег по пересечённой местности, техни-
ческие имитационные упражнения с 
отягощением, бег с палками по горам, 
силовые упражнения и лыжероллеры.

С 10 по 11 февраля прошел первый 
этап VI Всероссийской Универсиады на 
базе учебно-тренировочного центра 
«Кавголово». Первый день участники 
соревновались на дистанциях 15 км и 
10 км классическим ходом, 10 км и 5 км 
коньковым ходом. 

Команда РГПУ им. А. И. Герцена по 
лыжным гонкам заняла II место среди 
вузов города в общекомандном за-
чёте; личное II место на чемпионате 
вузов заняла Эвелина Сабанова. В со-
став сборной команды университета 
вошли студенты, имеющие высокую 
квалификацию: 3 мастера спорта,  

Материал подготовлен 
Анастасией Тютюковой, 

корреспондентом «ПВ»

Материал подготовлен  
Еленой Новосельцевой,  
корреспондентом «ПВ»

5 кандидатов в мастера спорта и  
3 спортсмена, имеющих I взрослый 
разряд. 

По итогам состязаний Герценов-
ский университет вышел в финал VI 
Всероссийской Универсиады, который 
стартовал 18 февраля.

С 18 по 25 февраля в Краснояр-
ске прошли соревнования по 4 видам 
спорта: лыжные гонки, биатлон, спор-
тивное ориентирование и шорт-трек. 
Участниками стали более 800 студен-
тов-спортсменов, из них более 240 че-
ловек из 42 российских вузов, включая 
Герценовский университет — участни-
ки соревнований по лыжным гонкам.

Программа соревнований по 
лыжным гонкам включала в себя ин-
дивидуальные гонки классическим и 
коньковым стилями, спринтерскую 
гонку, эстафету и командный спринт. В 
каждой гонке только лучшие 50 спор-
тсменов могли принести очки своему 
университету.

В финале Всероссийской универ-
сиады по лыжным гонкам РГПУ им.  

А. И. Герцена занял также II место сре-
ди вузов Санкт-Петербурга, среди всех 
вузов РФ — 27 место. Всего в финаль-
ной части соревнований принимало 
участие более 40 лучших вузов страны.

Состав сборной команды Герце-
новского университета: Александр 
Волгин (2 курс института физической 
культуры и спорта); Анастасия Кепеджи 
(3 курс института физической культу-
ры и спорта);  Екатерина Константино-
ва (4 курс института физической куль-
туры и спорта); Екатерина Кравченко (4 
курс института физической культуры 
и спорта);  Эвелина Сабанова (3 курс 
факультета математики); Алексей Те-
рентьев (4 курс института физической 
культуры и спорта); Тренер команды – 
Михаил Курочкин, аспирант института 
физической культуры и спорта.

Поздравляем спортсменов с 
высокими результатами и желаем 
дальнейших успехов!

Команда РГПУ им. А. И. Герцена по лыжным гонкам приняла участие в финале 
VI Всероссийской зимней Универсиады 2020 в Красноярске.

Выставочный дебют уличного художника Loketski, чьи работы 
хорошо известны жителям округи станции метро «Парнас» 
и любителям стрит-арта в соцсетях, состоялся в специально 
оборудованном для экспозиции «Пространстве на Малой 
Посадской» института философии человека РГПУ им. А. И. Герцена. 
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Проведение конкурсов на звание Мистера и Мисс 
РГПУ им. А. И. Герцена уже стало традицией. Участ-
ники и организаторы конкурсов 2020 поздравили 
друг друга и преподавателей с Днём защитника 
Отечества и Международным женским днём.

ДИРЕКТОР КОНКУРСА 
«МИСС РГПУ», ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ОБУЧАЮЩИХСЯ 
КОНСТАНТИН ПОЛЯКОВ:

Прекрасные девушки и дамы 
лучшего педагогического вуза 
страны! Примите мои сердечные 
поздравления с Международным 
женским днём!

Этот весенний праздник олице-
творяет собой огромную любовь и 
уважение к прекрасной половине 
человечества. История знает мно-
го примеров, которые доказывают, 
что женщины успешны во многих 
сферах деятельности. Особенно 

тяжело представить систему обра-
зования без ваших знаний, профес-
сионализма, самоотверженности, 
а главное, чуткости и душевности. 
Хочется пожелать вам больше по-
водов для радости: улыбок, люб-
ви, цветов и не только в этот день. 
Пусть сбудутся все добрые поже-
лания, которые вы услышите в эти 
праздничные дни! А мы, мужчины, 
будем поддерживать вас во всех 
начинаниях.

ОБЛАДАТЕЛЬ ПРИЗА 
ЗРИТЕЛЬСКИХ СИМПАТИЙ  
ЕГОР НОВИКОВ:

Дорогие и любимые дамы, хочу 
поздравить вас с замечательным 
праздником – Международным 
женским днём!

Продолжайте улыбаться и де-
лать мир счастливее, ведь Вы – са-
мое прекрасное, что есть у нас, у 
мужчин!

Хотелось бы вам сказать от все-
го мужского коллектива огромное 
спасибо за то, что вы есть!

Будьте счастливы, любите и 
будьте любимы!

МИСС РГПУ 
НАДЕЖДА МИРОНОВА:

Уважаемые преподаватели! 
Сердечно поздравляю вас с Днём 
защитника Отечества – праздни-
ком, который таит всю мужествен-
ность и силу человеческого харак-
тера, преданность Родине и веру 
в свою правду. 23 февраля – День 
воинской славы России, который 
помнят и будут чтить всегда. Под-
виги отважных героев останутся 
в памяти и сердце каждого граж-
данина нашей страны. Именно вы, 
мужчины, храните покой наших 
домов, показываете верность делу, 
являетесь образцом воли и чести. 
Ваша сила в вашей любви! Я желаю 
вам здоровья, выдержки и новых 
профессиональных высот, счастья 
и семейного уюта каждому из вас!

ВИЦЕ-МИСС  
ОЛЬГА СТУКАЛЮК:

Хочу поздравить наших до-
рогих мужчин с этим прекрасным 
праздником! Пусть каждый день 
приносит приключения, но имен-
но те, которые будут радовать и 
делать еще сильнее! Пусть каждый 
найдёт свою вторую половинку, а 
если уже нашёл, то пусть держит 
как можно крепче, как настоящий 
рыцарь, и не опускает! Спасибо вам 
за то, что вы есть, настоящие, силь-
ные, смелые! С праздником!

ОБЛАДАТЕЛЬНИЦА ПРИЗА 
ЗРИТЕЛЬСКИХ СИМПАТИЙ  
ЯНА СПИРИДОНОВА:

С 23 февраля, дорогие мужчи-
ны! Пусть над вами никогда не со-
бираются грозовые тучи, все про-
блемы капитулируют, сдаваясь без 
боя, а родные согревают вас любо-
вью, нежностью и улыбками!

КАЛЕЙДОСКОП

LOKETSKI


